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Приветствую вас в новом, 2021 году. Сегодня первый рабочий день, и я 
желаю, чтобы он уже привнес что-то новое интересное в нашу жизнь и нашу 
работу, стал первым шагом к успешным начинаниям и новым идеям.

Оценивая прошедший 2020-й, можно сказать, что он был успешным для 
мебельной отрасли, в отдельные периоды — настолько успешным, что ме-
бельщики со стажем не могут вспомнить такого взрывного спроса за по-
следние 25 лет.

Но год был однозначно непростым и довольно тяжелым. Коронавирус от-
резал нам возможность участия в выставках как в России, так и за рубежом. 
Процесс переноса и отмены мероприятий стал мучительным как для орга-
низаторов, так и для участников. Какие-то деньги были потрачены впустую, 
а какие-то заморожены на неопределенный срок. 

Надежды на проведение выставки «Мебель» в Москве тоже не оправда-
лись.

Невероятно высокий спрос безусловно дал компаниям возможность за-
работать, но вместе с ним пришло отсутствие у поставщиков необходимого 
объема плитных материалов, ходовой фурнитуры и комплектующих, что по-
влекло за собой рост сроков, рост цен, сбой в поставках. Тяжелые перего-
воры, нередко на грани скандала, с клиентами и дилерами стали для многих 
регулярными.

Хочу пожелать всем, чтобы спрос продолжал расти и в этом году. Но что-
бы мы к нему смогли подготовиться и выстроить систему и сроки отгрузок. 

А еще — конечно же, здоровья всем вам и вашим близким, чтобы корона-
вирус постепенно слился, и мы забыли о нем навсегда.

Хорошего душевного насыщенного продуктивного 2021 года!

орогие мебельщики,
орогие друзья!

Светлана Ширяева, главный редактор
журнала «Мебельщик Сибири»Д

[ СЛОВО РЕДАКТОРА ]
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ФУРНИТУРА ДЛЯ КОРПУСНОЙ МЕБЕЛИ

«Мы должны были что-то изменить, создать что-то, 
что заметно отличается. Решающая мысль пришла 
тогда, когда кто-то взял в руки карандаш и подумал, 
что все-таки можно уменьшить выдвижной ящик до 
ширины карандаша. Это был стартовый выстрел», — 
говорит Харольд Клю, бренд-менеджер Grass.

«Идея делать все меньше, все тоньше и потреблять 
все меньше ресурсов сама по себе не нова. Это прак-
тикуется с незапамятных времен. Речь всегда идет о 
том, чтобы перешагнуть границы осуществимого.

В конце концов, нам это удалось, потому что при 
разработке мы последовательно отказывались от 
всего лишнего. Результат: он такой, какой есть, иде-
альный», — добавляет он.

«Для нас тогда уже было ясно, что мы сделаем 
большую реконструкцию для нашей премиальной 
линейки продуктов Systemat, — отмечает Майкл 
Диттбернер, руководитель разработки продук-
тов и продукт-менеджмента компании Häcker 
Küchen. — В ходе этого планирования мы попроси-
ли производителей систем выдвижения показать нам 
будущее выдвижного ящика.

Нам было важно, чтобы мы вышли на рынок с но-
вовведением, которое никем не занято, и здесь мы 
вместе с Grass разработали то, чего нет ни у кого: 
уменьшенный выдвижной ящик, стальной каркас, из-
готовленный промышленным способом. Мы поста-
вили эту тему на продаваемую основу и создали то, 
что является основой при создании кухонь Häcker — 

предлагать современный эксклюзивный дизайн по 
разумной цене».

«Если мы будем разрабатывать продукты вместе с 
H�cker K�chen, и они подойдут для них, то мы можем 
быть уверены, что они подойдут всем, — считает Ха-
рольд Клю. — Тем лучше, что мы смогли совместно 
вывести на рынок такой продукт, как Vionaro V8.

Мы хотим снова и снова устанавливать ориентиры. 
Это общий знаменатель. И он предполагает, что вы 
имеете некоторую смелость, а также получаете удо-
вольствие от экспериментов. Вы не можете сделать 
ни шага вперед, если не допускаете ошибок и пора-
жений. В этом отношении H�cker K�chen и мы похожи. 
Мы оба очень откровенны. Если мы считаем, что вы 
можете довести хорошую идею до уровня рынка, то 
мы также берем деньги в свои руки, чтобы сделать 
этот шаг».

По материалам GRASS

УЛЬТРАТОНКИЙ ДИЗАЙН
С VIONARO V8 SLIM DRAWER
ДЛЯ HАCKER KUCHEN

: :

Производитель мебельной фурнитуры Grass и производитель кухонь Häcker совместно работают над 
разработкой Vionaro V8 Slim Drawer. Система выдвижных ящиков Vionaro V8 Slim Drawer со стенками 
толщиной всего восемь миллиметров будет иметь минималистчный дизайн и представлять следую-
щее поколение выдвижных ящиков.
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ФУРНИТУРА ДЛЯ КОРПУСНОЙ МЕБЕЛИ

Каковы итоги прошлого года работы компании 
в России?

Еще в декабре у меня были сомнения или поже-
лания, чтобы я вышел в продажах хотя бы на уровень 
2019 года, но итоги декабря перевалили критическую 
точку — мы оказались в плюсе примерно на 5-6% от-
носительно 2019 года. Кстати, в целом по итогам года 
группа компаний FGV тоже в плюсе, точные цифры 
пока подсчитываются.

Безусловно, рост для нас — важный фактор, пото-
му что 2 месяца, как минимум, мы не работали: у нас 
не работало производство FGV-Азия в Китае, стояло 
производство в Италии. А это где-то 15-16% рабочего 
времени, которые догнать не так уж просто. 

Самыми ударными были октябрь, ноябрь, декабрь. 
Заказы сыпались сами, мы не обзванивали покупате-
лей, не напоминали о себе, но спрос все равно пре-
вышал наши возможности процентов на 30-40. Свою 
лепту в это внесли и сложности с отгрузками из Ки-
тая, которые тормозили поставки. 

Эти сложности с отгрузками из Китая продол-
жаются? Как складывается на сегодня ситуация с 
поставками из Китая?

Да, конечно. У меня на сегодня физический объем 
товара намного ниже, чем я мог бы продать.  Те, кто за-
нимается транспортировкой в Китае, и близко не могут 
вывезти необходимый нам объем, хотя стоимость пе-
ревозки выросла практически в 3,5 раза. К тому же есть 
отгрузки на государственном уровне медикаментов, 
медицинского оборудования, средств индивидуальной 
защиты, которые тоже забирают часть контейнеров.

Поэтому работу с заказами из Китая я начал про-
водить уже в августе-сентябре прошлого года, чтобы 
успеть произвести и отгрузить нужный товар до ново-
годних праздников в Китае. Дилеры же, которые про-
дают нашу фурнитуру, предпочитают сегодня иметь 
и азиатский, и европейский контракты, чтобы всегда 
оставаться с товаром.

Но есть и второй фактор, который глобально вли-
яет на поставки из Китая — это рост цены на сталь 

на сегодня уже практически на 50%. Соответствен-
но, это напрямую влияет на контракты. Мы неодно-
кратно проходили повышение цен на сталь, но после 
Китайского нового года сталь откатывалась назад. 
Основная опасность рынка сейчас в том, что многие 
находятся в серьезных раздумьях: учитывая нехватку 
контейнеров, заказать товар сейчас по этим ценам и 
быть после каникул в Китае с товаром или подождать, 
когда цена на сталь упадет. Потому что может полу-
читься так, что ты будешь вынужден выбирать товар с 
высокой стоимостью стали и при максимальной став-
ке на контейнера. А если потом упадет спрос, стои-
мость стали вернется к прежней отметке, как и стои-
мость перевозки, то что с этим делать?

Прошлый год для многих поставщиков компонентов для мебели выдался жарким. Сложное первое по-
лугодие с ограничениями в работе, закрытием салонов, падением продаж и второе — с невероятным 
спросом, нехваткой плиты, фурнитуры и производственных мощностей, с растущими сроками поста-
вок и невероятным нервным напряжением.
Об итогах прошедшего года и планах на текущий мы пообщались с Олегом Совердой, представите-
лем компании FGV в России.

МЕБЕЛЬНЫЙ РЫНОК НИКУДА
НЕ ДЕНЕТСЯ — ЭТО ВАЖНАЯ
ЧАСТЬ ЖИЗНИ

Олег Соверда, представитель компании FGV в России, 
стаж в мебельной отрасли более 20 лет, 
в компании FGV — с 2014 
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Конечно, вряд ли дефицит контейнеров так бы-
стро сойдет на нет, контейнера возвращаются край-
не медленно, хотя будет период каникул, за который 
возможно произойдет их некое накопление. Но если 
за этот период контейнеров вернется мало, то после 
китайских каникул начнется настоящая драка за от-
грузки.

Есть еще один фактор — в Китае уже порядка трех 
регионов полностью закрыли в связи со вспышкой 
коронавируса. У нас на одной из фабрик ряд сотруд-
ников после выходных не вышли на работу, так как 
проживают в закрытых регионах. Если это будет раз-
виваться, то после новогодних каникул часть сотруд-
ников может не вернуться к работе.

В общем, интересное время сейчас.

А как выстраивалась работа по поставкам с за-
вода в Италии?

Работу в Италии мы построили довольно хитро. 
Если есть спрос, к примеру, на какие-то направляю-
щие, то невозможно оперативно поставить еще одну 
производственную линию за 3-5 млн евро, да это и 
не целесообразно — ведь, если спрос упадет, то чем 
их потом ты будешь загружать. У нас в Италии выве-
ли работать людей в ночную смену и в выходные дни, 
увеличив тем самым наши стандартные производ-
ственные мощности на том же оборудовании. 24/7 — 
такого графика до сих пор на заводе никогда не было.

Прошло Рождество в Европе, прошел у нас в Рос-
сии Новый год, и в первую же неделю пошли отгруз-
ки, хотя обычно первые отгрузки всегда были в конце 
января-начале февраля. Некоторые клиенты хотели 
отгрузиться до Нового года. Завод в Италии делал все 
возможное, но отдельные заказы перешли на 2021 год.

Ставки на машины в Европе в конце прошлого года 
тоже скаканули раза в 1,5, поэтому и мы, и некоторые 
клиенты решили подождать до января. Сейчас став-
ки, действительно, начинают откатываться назад, и 
это ожидаемо.

Цены на сталь в Европе тоже выросли. Дефицит 
стали и рост цены на нее обусловлены, помимо всех 
факторов, еще и тем, что Китай закупил, в связи с не-
хваткой сырья, много стали в Европе. Контракты на 
поставки в Европе полугодовые, и компаниям при-
шлось подписывать эти полугодовые контракты по 
довольно высоким ценам. А для китайских произво-
дителей сталь может стать дешевле в любой момент.

Хочется также отметить, что часть производителей 
мебели, которые работали полностью или в большей 
части на китайской фурнитуре, из-за отсутствия това-
ра и долгих сроков поставки перешли по каким-то по-
зициям на европейский продукт. Хочется надеяться, 
что в дальнейшем некоторые производители пере-
йдут на работу с европейской фурнитурой на посто-
янной основе. Но это будет зависеть от спроса.

Что вы думаете по поводу дефицита плиты, ко-
торый напрямую влияет на объемы производства 
мебели и реализации фурнитуры?

Позитивным фактором является то, что в период 
наших новогодних праздников производители плиты 
работали и наполняли склады, и к выходу мебельных 
компаний на работу определенные запасы плиты по-
явились. То резкое напряжение по поводу дефицита 
плиты, которое образовалось к ноябрю, несколько 
спало. Да и проблемы у плитных предприятий с сы-
рьевой базой в связи с наступившими холодами под-
разрешились.

Я не очень верю, что разговоры о длительном 
хранении плиты производителями или фабриками с 
весны до начала сезона, строительстве дополнитель-
ных складов станут реальностью. ДСП — достаточно 
сложный продукт, особенно в его хранении: нужны 
большие площади и определенные условия, а это до-
полнительные серьезные деньги. 

К тому же такой всплеск спроса впервые за много 
лет, а чтобы делать серьезные инвестиции, надо, что-
бы такая тенденция сохранялась года три.

Каким вы видите 2021 год для вашей компании 
и для всего мебельного рынка в целом?

Рынок недвижимости продолжает расти, поэтому 
он однозначно потянет за собой заказы на мебель. 
Правда, дешевая ипотека для населения совершенно 
не означает получения дешевого жилья, так как за-
стройщики поднимают цены. Но пока спрос сохраня-
ется.

К тому же, мне кажется, что с открытием границ, 
например, во 2-ом полугодии тратить деньги на по-
ездки сразу же начнут те, кто эмоционально выгорел, 
и при этом у них остались деньги. Восстановление 
спроса на туризм за пределы России будет идти мед-
ленно и постепенно.

Несмотря на то, что прошлый год был тяжелым, он 
оказался для мебельщиков неплохим. Мне кажется, 
что на ближайшие месяцы, как минимум, до лета хо-
роший спрос сохранится, весенний период покажет 
однозначно более высокие результаты, чем средне-
статистический несезон, а дальше мы опять придем к 
осеннему сезону. Думаю, что по отгрузкам и по ценам 
наступит постепенно некая стабилизация. Соответ-
ственно, год будет достаточно высокий для мебель-
ной промышленности. А вот каким будет 2022 год, и 
как мы в него войдем, это большой вопрос. 

Какие ваши прогнозы в отношении выставок? 
Будете или нет участвовать в Interzum в мае?

Выставки, я считаю, вернутся на прежний уро-
вень работы и объем экспонентов, но не в этом году. 
Должно пройти восстановление всех жизненных про-
цессов, люди и компании должны вернуться к нор-
мальной жизни. Безусловно, выставки приобретут 



10 МЕБЕЛЬЩИК СИБИРИ №01 (306)_2021  ____________________  WWW.MEBELSIB.BIZ ____________________  MEBEL@X1.RU

ФУРНИТУРА ДЛЯ КОРПУСНОЙ МЕБЕЛИ

какой-то новый оттенок, не будут совсем такими, как 
раньше, но перейти полностью в онлайн-формат они 
точно не смогут. 

Interzum — это всегда выставка, на которой круп-
ные производители демонстрируют свои последние 
разработки и новинки. А в связи с тем, что год был 
сложный, вряд ли все будут готовы показать что-то 
новое. Мне кажется, что пул новинок, показанных и на 
прошлой Interzum, не особо выстрелил в плане про-
даж.  

Наш офис в Италии ведет переговоры с IT- компа-
ниями по вопросу создания онлайн-контента для уча-
стия в выставке в этом году, если она, конечно, состо-
ится. Возможно, будет совсем маленький стенд, где 
люди смогут совершить 3D-тур, посмотреть ролики 
по продуктам, пообщаться онлайн со специалистом 
компании. Физически сотрудники FGV на выставке 
работать не будут.

Ждем и надеемся, что состоится Umids в апреле 
в Краснодаре, и, конечно, хочется, чтобы состоялись 
осенью Sicam в Порденоне и «Мебель» в Москве.

Развиваете в компании какие-либо новые он-
лайн-инструменты?

Мне очень нравится, когда онлайн-контент соз-
дают наши клиенты. Крупные фабрики показывают, 
как работают и выглядят наши изделия в конечном 
продукте для потребителя. Онлайн-инструменты 

для b2b — это определенный компромисс, когда ты 
не можешь выехать к клиенту и показать ему продукт 
вживую, когда нет выставок, где ты можешь проде-
монстрировать продукт. Естественно, это очень вы-
ручает. Но традиционное общение вживую хорошо 
тем, что сразу можно решить все вопросы, плюс ты 
выстраиваешь взаимоотношения с конкретным че-
ловеком, что для работы менеджера немаловажно. 
Ты можешь приехать на встречу с одними задачами, 
а параллельно можешь еще какие-то вопросы поре-
шать.

В этом году компания FGV будет расширять свои 
возможности для работы с клиентами в формате он-
лайн. Эти инструменты будут предоставлены и диле-
рам для работы с их покупателями. 

Что хотели бы пожелать всем представителям 
мебельного сообщества?

Выдержки и терпения, ни в коем случае не впадать 
в панику, действовать трезво с умом; рационально 
подходить к той ситуации, которая будет возникать 
на рынке, трезво оценивать свои возможности и свои 
финансы, разумно их вкладывать.

Мебельный рынок никуда не денется — это важ-
ная часть жизни, поэтому есть смысл переосмыслить 
какие-то моменты и продолжать жить. Рынок боль-
шой — всем места хватит!

Светлана Ширяева



http://www.микрон.рф
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Группа Homag инвестирует бо-
лее 12 млн евро в модернизацию 
завода в немецком городе Шоп-
флох в провинции Баден-Вюртем-
берг. Большая часть инвестиций 
идет на строительство помещений. 
Это позволит компании сконцен-
трировать свою работу в Шопфлох. 
Здесь расположена основная пло-
щадка и штаб-квартира Homag.

Производитель деревообра-
батывающего оборудования в 
2017 году уже заявлял о запуске 
проекта в Шопфлохе стоимостью 
15 млн евро. Строительство нача-
лось во второй половине 2018 г., 

завершение было запланировано 
на начало 2020 г. В двухэтажном 
здании общей площадью около 8 
тыс. м2 разместились демонстра-
ционный зал, конференц-центр и 
новый ресторан для персонала.

В этом году компания анонси-
рует новый этап строительства в 
Шопфлохе, где в настоящий мо-
мент для нужд Homag арендуют-
ся помещения в этом же районе.

Основная часть инвестиций 
включает расширение площадей 
примерно на 6700 м2, а также соз-
дание объектов инфраструктуры, 
таких как объездная дорога, авто-
стоянки и открытые объекты. Рас-
ширяя цех для сборки и отгрузки, 
Homag Group хочет объединить 
процессы, которые ранее управля-
лись децентрализованно на заво-
де в Шопфлох, а также распустить 
свои внешние места для сборки 
и уменьшить внешнее складское 

пространство. Кроме того, вкла-
дываются средства в модерниза-
цию важного производственного 
оборудования на заводе.

Марко Хубер, пресс-секре-
тарь Homag GmbH: «Благода-
ря новому цеху мы экономим на 
аренде и транспортировке. Пре-
жде всего, мы надеемся, что но-
вое здание оптимизирует рабочие 
процессы и улучшит поток матери-
алов на предприятии. В то же вре-
мя наши инвестиции — это явная 
неоспоримая приверженность ме-
стонахождению в Шопфлохе».

Закладка фундамента, а зна-
чит, и начало строительства за-
планированы на апрель 2021 года. 
Завершение строительства долж-
но произойти не позднее начала 
2022 года, а ввод в эксплуатацию 
нового цеха планируется посте-
пенно в первой половине 2022.

По материалам компании

Ingka Centres закрыла сделку по 
покупке у АО «Белая Дача» 25,1% 
долей совместного предприятия 
ООО «Мега Белая Дача», став сто-
процентным владельцем всех тор-
говых центров «Мега» в России, 
говорится в сообщении компании.

«Сделка с АО «Белая Дача» 
подтверждает серьезность и дол-
госрочность наших намерений в 
отношении российского рынка. С 
общим объемом капиталовложе-
ний, превышающем 4 млрд евро, 
Группа Ingka уже входит в число 
крупнейших иностранных инве-
сторов в России. Для дальнейше-
го развития мы уже приступили к 
реализации крупномасштабной 
инвестиционной программы, в 
рамках которой компания плани-
рует вложить еще порядка 1 млрд 
евро в расширение всех своих 
направлений бизнеса», — под-
черкнул Патрик Антони, гене-

ральный директор Группы ком-
паний Ingka в России.

В ближайших планах Ingka Cent-
res продолжить улучшение покупа-
тельского опыта и предложения 
«МЕГИ Белая Дача», добавил гене-
ральный директор компании.

Данная сделка совершена в 
рамках общей инвестиционной 
стратегии на российском рынке. 
В 2005 году создание совместно-
го предприятия с АО «Белая Дача» 
сделало возможным открытие 
третьего торгового центра «Мега» 
в Московском регионе.

retailer.ru

VASATECH
И US COATING
СТАНОВЯТСЯ 
SCHATTDECOR

С 1 января 2021 года компа-
нии Vasatech, которая позволила 
нарастить Schattdecor свои про-
питочные мощности в Азиатском 
регионе, и US Coating, приобре-
тенная для расширения присут-
ствия на американском рынке, 
будут носить имя Schattdecor. До 
этих пор к названиям этих при-
обретённых в 2019 году пред-
приятий добавлялось пояснение 
«входит в группу компаний «Шат-
тдекор». При этом компания 
Vasatech (Малайзия) будет пере-
регистрирована, а US Coating 
(Лексингтон/Южная Каролина, 
США) сольётся с предприятием 
«Шаттдекор» в Мэриленд Хайтс 
(Миссури, США) под общим на-
званием Schattdecor Inc.

По материалам 
пресс-службы «Шаттдекор»

INGKA CENTRES ЗАКРЫЛА СДЕЛКУ ПО 
ПРИОБРЕТЕНИЮ ООО «МЕГА БЕЛАЯ ДАЧА»

HOMAG GROUP РАСШИРЯЕТ
ПРОИЗВОДСТВО В ШОПФЛОХЕ
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Немецкие производители мяг-
кой мебели продолжают сооб-
щать об очень позитивном спро-
се. Осенью бизнес также был в 
некоторых случаях заметно выше, 
чем в предыдущем году, сообщил 
Ян Курт, управляющий дирек-
тор Ассоциации производителей 
мягкой мебели Германии (VdDP 
eV), на заседании правления в 
середине декабря. Согласно вну-
тренней статистике ассоциации, 
количество поступающих заказов 
увеличилось на 2,5% за первые 
десять месяцев, что создает хо-
рошую подушку безопасности на 
следующий год. Таким образом 
компенсируются тяжелые потери 
во время блокировки весной.

В предстоящем году промыш-
ленность по производству мягкой 
мебели в целом положительно 
оценивает все непредвиденные 
обстоятельства, связанные с си-
туацией с коронавирусом. Соглас-
но текущему опросу ассоциации, 
две трети опрошенных компаний 
ожидают стабильных или увели-
чивающихся продаж в 2021 году. 
Многие потребители осознали 
важность своей домашней обста-

новки в условиях пандемии, ска-
зал председатель VdDP Лео Люб-
ке. Клаус Вольрабе, руководитель 
отдела исследований в Институте 
Ifo, говорил о настоящем «ме-
бельном буме» после весенней 
блокировки. В своей лекции об 
экономической ситуации он также 
упомянул положительный эффект 
от снижения НДС.

Отрасль сталкивается с се-
рьезными проблемами из-за все 
еще очень напряженной ситуа-
ции в сфере закупок, которая все 
больше влияет на сроки произ-

водства и доставки. Проблем, 
особенно с пеной, можно ожидать 
в наступающем году. Доступность 
сердечников пружин и материа-
лов на основе древесины также 
остается ограниченной. Кроме 
того, для производителей мягкой 
мебели важно все больше и боль-
ше заниматься карантинными 
случаями среди своих сотрудни-
ков в дополнение к ограничениям, 
связанным с коронавирусом.

По материалам
зарубежных СМИ

VDDP СООБЩАЕТ О ПРОДОЛЖЕНИИ ПОЛОЖИТЕЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ СПРОСА

Самыми популярными товара-
ми, которые россияне покупали в 
2020 году, оказались: маски, ме-
бель и техника для домашнего от-
дыха, удаленной работы и учебы, а 
также товары для активного отдыха 
и занятия спортом в «дачных» усло-
виях, выяснили эксперты Авито».

10 самых популярных товаров 
2020 года в России на «Авито»: ма-
ска, диван, телевизор, холодиль-
ник, PlayStation 4, ноутбук, стол, 
iphone, велосипед, кроссовки. 

Самым востребованным това-
ров по итогам первого квартала 
2020 года стал диван, в течение 
всего года он не опускался в рей-
тинге ниже третьего места. По 
сравнению c 2019 годом, прода-
жи диванов на «Авито» выросли на 
23%, а покупали их в среднем по 
России за 6 000 рублей — дороже 
на 9%, чем в прошлом году. Также 
пользовались популярностью те-
левизоры, в 2020 году их покупали 
на 20% чаще, чем в прошлом.

В июле после окончания ка-
рантина на первое место в запро-
сах на «Авито» переместился хо-
лодильник и продержался в топ-1 

до октября включительно. Число 
продаж холодильников на «Ави-
то» в этом году увеличилось на 
25% по сравнению с 2019 годом. 
В среднем по России холодиль-
ник стоил 5 950 рублей, дороже, 
чем в прошлом году всего на 1%.

По материалам retailer.ru

«АВИТО» НАЗВАЛ ТОП-10 ПОПУЛЯРНЫХ ТОВАРОВ
У РОССИЯН В 2020 ГОДУ
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10 декабря 2020 года по иници-
ативе АМДПР Департамент легкой 
промышленности и лесопромыш-
ленного комплекса Минпромторга 
России провел совещание по во-
просу обеспечения металлопро-
дукцией мебельных предприятий и 
локализации производства метал-
лической мебельной фурнитуры и 
металлической мебели на терри-
тории Российской Федерации.

Цель совещания — обсужде-
ние актуальных проблем и путей 
их решения в области производ-
ства мебельной фурнитуры на 
территории РФ. 

Особое внимание было нацеле-
но на проблемы российских про-
изводителей мебели, связанные с 
нехваткой мебельной фурнитуры 
отечественного производства.

Мебельную отрасль представ-
ляли такие компании, как Орматек, 
ИКЕА, Валмакс, а также Окулов-
ский завод мебельной фурнитуры.

Со стороны металлургиче-
ской отрасли выступили компа-
нии: НЛМК, Северсатль и Маг-
нитогорский металлургический 
комбинат.

Насколько мне известно, ос-
новной проблемой, которая под-
нималась на совещании, стал 
дефицит металлической прово-
локи для изготовления пружин 
для производства матрасов. 

Конечно, очень неплохо было 
бы, чтобы на российской терри-
тории появилось технологичное 
производство    по выпуску функ-
циональной мебельной фурни-
туры. Продукция из Китая доро-
жает, а сроки поставок выросли 
до 4-5 месяцев.

По результатам совещания, 
прошедшего 10 декабря 2020 
года, Департаментом легкой про-
мышленности и лесопромышлен-
ного комплекса Минпромторга 
России по вопросу обеспечения 
металлопродукцией мебельных 
предприятий и локализации про-
изводства фурнитуры и метал-
лической мебели на территории 
Российской Федерации было 
принято решение о создании ра-
бочей группы с целью разреше-
ния актуальных вопросов.

По материалам АМДПР

В середине декабря в московском 
офисе компании ЭГГЕР прошло обуче-
ние для студентов 3-го курса и препо-
давателей московской государствен-
ной художественно-промышленной 
академии имени С. Г. Строганова.

Декор-менеджер компании ЭГ-
ГЕР Мария Кочетова рассказала бу-
дущим дизайнерам мебели о совре-
менных трендах в области дизайна 
интерьеров, о развитии компании 
ЭГГЕР и основных направлениях де-
ятельности, познакомила гостей с 
ассортиментом продукции для ме-

бели и внутренней отделки. Отдель-
ное внимание было уделено высоко-
технологичным поверхностям, таким 
как синхронные поры и PerfectSense, 
а также кромочным материалам и со-
временному подходу к выбору кром-
ки. Узнали студенты и про экологиче-
ские аспекты продукции.

Мероприятие прошло при со-
блюдении всех норм и ограничений, 
введенных в столице из-за панде-
мии COVID-19.

Пресс-служба ЭГГЕР

С середины января 2021 года 
Nestro Lufttechnik GmbH пред-
лагает новые высокоэффектив-
ные очистители воздуха серии 
Vitapoint, тем самым поддержи-
вая борьбу с коронавирусом. С 
помощью этих мощных, но тихих 
устройств вредные вещества мо-
гут быть отфильтрованы до 99,995 
процентов, а качество воздуха в 
часто посещаемых и загрязнен-
ных помещениях может быть зна-
чительно улучшено. Доктор Ян 
Краних, иммунолог и руководи-
тель исследовательской группы 
из Университета Людвига Макси-
милиана в Мюнхене, подтверж-
дает это: «Чтобы снизить риск 
заражения COVID-19 в закрытых 
помещениях до минимума, не-
обходимо уменьшить количество 
вирусных частиц, которые были 
выброшены инфицированными 
людьми, чтобы очистить воздух 
в помещении. Высокоэффектив-
ным техническим решением для 
достижения этой цели является 
очиститель воздуха Vitapoint.

Новая серия предлагается в 
четырех классах производитель-
ности для помещений с макси-
мальной площадью 40, 80, 180 и 
300 квадратных метров (при вы-
соте комнаты 2,50 м). Для еще 
больших площадей устройства 
можно легко комбинировать лю-
бым способом. Уникальный ци-
линдрический дизайн без углов 
и краев был специально выбран 
таким, чтобы Vitapoint можно 
было использовать также в дет-
ских садах, домах престарелых, 
школах и спортивных залах.

По материалам nestro.com

О ЛОКАЛИЗАЦИИ ПРОИЗВОДСТВА 
ФУРНИТУРЫ И МЕТАЛЛИЧЕСКОЙ 

МЕБЕЛИ НА ТЕРРИТОРИИ РA

НОВЫЕ ОЧИСТИТЕЛИ 
ВОЗДУХА VITAPOINT

ОТ NESTRO УЖЕ
В ПРОДАЖЕ

ОБУЧЕНИЕ ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ МГХПА 
ИМЕНИ С.Г. СТРОГАНОВА ОТ КОМПАНИИ ЭГГЕР
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Новый магазин расположен 
на северо-востоке столицы, 
около третьего транспортного 
кольца, в ТРК «Европолис».

14 декабря 2020 г. в москов-
ском ТРК «Европолис» на площа-
ди 11 800 кв. м открылся мага-
зин «ИКЕА Сити». Для шведской 
торговой сети он стал самым 
крупным магазином городского 
формата. В новом пространстве 
предусмотрен склад площадью 
2000 кв. м, а также пункт выдачи 
заказов, оформленных в интер-
нет-магазине ритейлера.

В новом магазине можно при-
обрести весь ассортимент IKEA: 
небольшие товары и часть более 
крупных предметов мебели мож-
но будет забрать с собой сразу, 
а остальные — получить с помо-
щью доставки или забрать в пун-
кте выдачи заказов.

Большая площадь также по-
зволяет более полно презенто-
вать товары компании: напри-
мер, в магазине представлены 
диваны, офисная мебель, крова-
ти и матрасы, живые растения, 
а также товары для животных. 

Для быстрого шопинга в магази-
не внедрен новый подход к зо-
нированию — весь ассортимент 
сгруппирован по зонам, разра-
ботана навигация, QR-коды для 
поиска товаров, работают кассы 
самообслуживания.

«Раньше все магазины IKEA 
строились за городом и были 
организованы по единому прин-
ципу: на втором этаже выставка 
мебели, на первом — магазин и 
склад. Покупатели должны были 
идти по пути-лабиринту, после-
довательно проходя все отделы 
от выставки до склада (но было 
несколько проходов, сокращаю-
щих путь).

Несколько лет назад появи-
лись магазины IKEA «городского 

формата» без склада, где можно 
было купить только мелкие вещи, 
а мебель и матрасы можно было 
только заказать. Там тоже был 
определён путь, по которому 
должен идти покупатель.

В Европолисе открылась пер-
вая «городская» ИКЕА со складом 
в которой нет привычного «пути 
покупателя». Фрагменты выстав-
ки мебели есть и на втором и на 
первом этаже, уже от входа мож-
но пойти по одному из трёх про-
ходов. Часть отделов расположе-
ны так, что в них можно попасть 
с разных сторон, а часть стоят 
строго друг за другом», — де-
лится впечатлениями посетитель 
Алексей Надёжин.

В магазине «ИКЕА Сити» от-
крыт ресторан, специально для 
которого было разработано по-
лезное меню, а также кафе и мага-
зин шведских продуктов. Помимо 
этого, в магазине работает Центр 
экологии и экономии, где покупа-
тели могут найти товары по более 
выгодной цене и узнать о том, как 
продлить жизнь мебели.

По материалам Интернет

САМАЯ БОЛЬШАЯ В МИРЕ IKEA ГОРОДСКОГО 
ФОРМАТА ОТКРЫЛАСЬ В МОСКВЕ

Документальный фильм «От-
крытие утопии» впервые рас-
сказывает историю Всесоюзно-
го научно-исследовательского 
института технической эстетики 
(ВНИИТЭ) и представляет самые 
яркие примеры утопичного совет-
ского дизайна. Материалы филь-
ма были представлены в 2016 году 

на Первой Лондонской Биеннале 
Дизайна — тогда проект получил 
главный приз Биеннале за лучшее 
раскрытие темы «Утопия дизайна». 
Основанный в 1962 году, Институт 
объединил ведущих советских ди-
зайнеров и стал главной организа-
цией системы дизайна в СССР. 

Однако, спустя 50 лет ВНИИТЭ 
оказался забытым, и лишь теперь 
благодаря усилиям Московского 
музея дизайна история этой уни-
кальной организации восстанав-
ливается. Фильм создан на основе 
интервью с бывшими сотрудника-
ми Института, «вниитянами», как 
они сами себя называли. Авторы 
«задокументировали» историю 

уникальной организации, расска-
зали о ней словами тех, кто прини-
мал участие в её создании. Фильм 
впервые знакомит с самыми зна-
чимыми проектами ВНИИТЭ и по-
казывает советскую эпоху такой, 
какой её видели дизайнеры.

design-mate.ru

«ОТКРЫТИЕ УТОПИИ» 
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Согласно инвестиционному 
соглашению между ООО «Луза-
лес» и Владимирской областью 
компания в 2021-2024 годах ор-
ганизует строительство и запуск 
завода по выпуску плит МДФ на 
территории Собинского района 
Владимирской области. Объем 
выпускаемой продукции соста-
вит 150 тыс. кубометров в год. 
Общий объем инвестирования 
составит почти 5 млрд рублей.

Данный проект позволит соз-
дать 400 новых рабочих мест. На 
полную мощность завод должен 
выйти в 2025 году.

 «Для нас это первое предпри-
ятие за пределами Республики 
Коми. Это будет новый совре-
менный завод, большая часть 
продукции которого пойдет на 
внутренний рынок. Благодарю 
руководство Владимирской об-
ласти за диалог и конструктивное 
и оперативное решение возни-
кающих вопросов. Уверен, наше 
сотрудничество будет долгим и 
плодотворным.

В то же время хочу заметить, 
что для нашей компании приори-
тетом развития является наша 
республика. Здесь у нас впере-
ди не менее крупные и значи-
мые проекты, которые позволят 
создать почти 2 тыс. рабочих 
мест», — заметил председатель 
совета директоров ООО «Луза-
лес» Руслан Семенюк.

Также Руслан Семенюк объ-
яснил, почему компания выбрала 
для нового завода именно Влади-
мирскую область:

 «Не буду скрывать, в первую 
очередь, решение принято из-за 
логистики. Географическое рас-
положение субъекта удобно для 

поставки во все регионы Цен-
тральной России».

ООО «Лузалес» — одно из 
крупнейших лесозаготовитель-
ных предприятий Республики 
Коми.  Являясь современным 
высокотехнологичным производ-
ством, ООО «Лузалес» заготав-
ливает древесину по сортимент-
ной технологии и обеспечивает 

глубокую переработку сырья. За 
годы своего развития компания 
«Лузалес» освоила полный цикл 
производства — от заготовки и 
вывозки леса до глубокой пере-
работки и реализации готовой 
лесной продукции.

По материалам компании

Участников конкурса оцени-
вали по нескольким критериям, 
в частности, по темпам прироста 
объёма реализуемой продук-
ции, географии поставок, а также 
международному продвижению 
на зарубежных рынках.

Организаторами конкурса вы-
ступили Государственный коми-
тет Республики Башкортостан по 
внешнеэкономическим связям 

и конгрессной деятельности и 
Центр поддержки экспорта Ре-
спублики Башкортостан. Жюри 
оценивало конкурсантов по не-
скольким критериям – темпы 
прироста объема реализуемой 
экспортной продукции, геогра-
фия поставок, а также междуна-
родное продвижение на зарубеж-
ных рынках.

ООО «Кроношпан Башкорто-
стан» стал победителем в номина-
ции «Экспортер года в сфере про-
мышленности. Крупный бизнес»

По материалам 
пресс-службы «Кроношпан»

«ЛУЗАЛЕС» ВО ВЛАДИМИРСКЙ ОБЛАСТИ ПОСТРОИТ
ЗАВОД ПО ПРОИЗВОДСТВУ МДФ-ПЛИТ

В УФЕ В РАМКАХ МЕЖДУНАРОДНОЙ НЕДЕЛИ БИЗНЕСА СОСТОЯЛОСЬ 
НАГРАЖДЕНИЕ ПОБЕДИТЕЛЕЙ КОНКУРСА «ЭКСПОРТЁР ГОДА»
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В наступающем году круп-
нейший производитель кухонь 
Германии NOBILIA будет со-
трудничать с хорошо извест-
ным немецкому потребителю 
блогером Салли. 

На своем YouTube-канале Sallys 
Welt эксперт по выпечке тортов, 
пирожных, булочек и т. д. собира-
ет в среднем более двенадцати 
миллионов просмотров в месяц. 
Это делает ее в Германии и Ев-
ропе самым популярным фуд-
блогером, который уже успешно 
сотрудничает с MHK, владельцем 
REDDY Kéchen (успешная систе-
ма франчайзинга в Германии для 
предприятий розничной торгов-
ли кухонными принадлежностями 
в среднем ценовом сегменте), и 
с Bosch. Sallys Welt теперь будет 
расширять свой контент через 
Instagram, Pinterest и Youtube за-
хватывающим контентом о мире 
Nobilia, давать ценные советы и 

сообщать о личном опыте. В на-
чале сотрудничества новый инно-
вационный центр Sallycon Valley в 
Вагхойзеле будет оборудован кух-
ней и подсобным помещением.

Для Nobilia новое партнер-
ство — это еще один шаг к даль-
нейшему расширению узнава-
емости бренда среди конечных 
потребителей, возможность по-
казать дополнительную ценность 

и разнообразие дизайна кухонь 
Nobilia через Салли. В частно-
сти, очень важно зарядить бренд 
эмоциями, повысить его узнавае-
мость среди конечного потреби-
теля и вдохновить потенциальных 
покупателей.

YouTube Sallys Welt работает 
с 2012 года и имеет признание 

широкой аудитории, особенно в 
Германии, Австрии и Швейцарии. 

«Платформы социальных се-
тей превратились в важные точки 
соприкосновения конечного по-
требителя на пути к покупке. По 
этим цифровым каналам можно 
напрямую, актуально и достовер-
но передавать идеи и советы по 
планированию. В дополнение к 
нашей собственной деятельности 

мы видим большие возможно-
сти в работе с Салли, мы сегод-
ня постоянно расширяем наши 
коммуникации в этом направ-
лении», — объясняет д-р Ларс 
Бопф, председатель и официаль-
ный представитель руководства 
Nobilia, которого в этом также 
поддерживает новый директор по 
продажам, маркетингу и продук-
товой стратегии Бернд Вайссер.

Безусловно, такая коммуни-
кация принесет свои дивиденды 
и высокую лояльность произво-
дителю кухонь у конечного потре-
бителя.

По материалам Интернет

ЮТУБЕР САЛЛИ СТАНОВИТСЯ ПОСЛОМ БРЕНДА NOBILIA

По итогам 2020 года объем 
наличных средств в обраще-
нии впервые может превысить 
13 трлн руб., пишет РБК.

По данным ЦБ России, на 1 де-
кабря этот показатель уже соста-
вил 12,92 трлн руб., а в декабре 
наличный оборот составил около 
522,2 млрд руб. Эксперты считают, 
что высокий спрос на наличные в 
2020 году связан с пандемией.

За 11 месяцев 2020 года объ-
ем наличных в России увели-

чился на 2,3 трлн руб., что соот-
ветствует 21,7%. Для сравнения 
объем наличных на 1 января 2020 
года составлял 10,62 трлн руб. По 
итогам года объем наличных мо-
жет составить 2,5–2,8 трлн руб. 

(24,5–25%). Такого роста налич-
ности, более чем в 20%, не на-
блюдалось около 10 лет. 

По словам начальника анали-
тического управления банка БКФ 
Максима Осадчго, основной при-
рост объема наличных был в марте 
(+5,9%) и апреле (+6,6%), осенью 
этот процесс замедлился. Он счи-
тает, что весной люди массово за-
бирали деньги из банков из-за па-
ники, вызванной коронавирусом.

По материалам retail.ru

ЖИТЕЛИ РОССИИ ВСЕ ЧАЩЕ ИСПОЛЬЗУЮТ
НАЛИЧНЫЕ СРЕДСТВА
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По оценкам Ассоциации мебельных и деревоо-
брабатывающих предприятий России, на конец 2020 
года объем нелегально произведенной продукции 
достиг 40 млрд рублей, что составляет почти 20% от 
общего объема выпуска мебельной продукции в Рос-
сии. Основная доля контрафакта приходится на кор-
пусную (спальни, кухни, прихожие) и мягкую (диваны, 
кресла) мебель — здесь доля нелегальной продукции 
достигает 40%, то есть каждая вторая единица про-
дукции производится незаконно. Наибольший объем 
контрафактной мебели обнаружен в Приволжском 
федеральном округе.

«Уйти в тень производителя провоцирует совокуп-
ность различных факторов, — говорит генеральный 
директор АМДПР Тимур Иртуганов. — Это и невы-
полнимые требования техрегламента по формальде-
гиду, огромная налоговая нагрузка, а также сложное 
бюрократическое обеспечение производства. Драй-
верами роста теневого сегмента являются низкие 
доходы населения, стимулирующие людей выбирать 
продукцию не качественную, а дешевую, и полное 
попустительство всех ветвей власти и правоохрани-
тельных органов на местах». 

По данным участников рынка, разница в себесто-
имости «белой» и «серой» мебельной продукции мо-
жет составлять 40%. Это достигается за счет того, что 
нелегальные производители не платят налоги и стра-
ховые взносы, не несут социальных обязательств, не 
инвестируют в систему качества и сертификацию.  
«Они не брезгуют ничем, чтобы снизить стоимость 
продукции. Есть случаи, когда нелегальный завод ис-
пользовал в качестве сырья при изготовлении мягкой 
мебели самую дешевую плиту ДСП с высоким со-
держанием ядовитого для человека формальдегида, 
произведенную по стандартам для строительных ра-
бот», — рассказывает Тимур Иртуганов. 

Низкие цены нелегальных производителей инте-
ресны и оптовым покупателям. «К примеру, один ин-
дивидуальный предприниматель поставляет в торго-
вую сеть Hoff диван стоимостью 5 тысяч рублей. Если 
делать такой продукт из качественных материалов, то 
только они обойдутся дороже. Официально в штате 
этого ИП 3 человека. Вопрос: как три работника могут 
производить столько мебели, чтобы обеспечить по-
требности одной из крупнейших сетей?», — говорит 
генеральный директор АМДПР.

К росту теневого сегмента рынка приводит от-
сутствие контроля надзора со стороны государства: 

АМДПР: ОБЪЕМ ТЕНЕВОГО РЫНКА 
МЕБЕЛИ ДОСТИГ ИСТОРИЧЕСКОГО 
МАКСИМУМА И СОСТАВИЛ
40 МЛРД РУБЛЕЙ

Москва, 13 января 2021 г. В 2020 году объем теневого мебельного рынка в России достиг историческо-
го максимума — 40 млрд рублей, а это означает, что почти каждый второй проданный в стране шкаф 
или диван выпущен нелегально. Для борьбы с нелегальными производителями, по мнению АМДПР, 
необходимо усилить контроль за их деятельностью со стороны правоохранительных и налоговых ор-
ганов. Для противодействия теневому рынку мебели АМДПР предложила Минпромторгу создать ра-
бочую группу.

Генеральный директор АМДПР Тимур Иртуганов
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благодаря тому, что на деятельность незаконных 
мебельных предприятий в регионах закрывают гла-
за, те могут позволить себе расширяться и расти. 
«Сегодняшние нелегалы не в подземелье сидят. Это 
обычные производственные корпуса с современны-
ми технологическими линиями, подключенные к ин-
женерным коммуникациям, собственные склады. На 
таких заводах работают сотни человек. Они открыто 
располагаются в промзонах, за которыми следит и 
МЧС, и местные отделения Минпромторга, и налого-
вики, и другие проверяющие органы. Как такое может 
происходить?» — удивляется Тимур Иртуганов.  

В 2020 году мебельная отрасль, помимо корона-
вирусного, переживает еще один кризис. Российские 
предприятия столкнулись с тотальной нехваткой сы-
рья — ДСП и МДФ — и в борьбе за дефицитные пли-

ты «белые» производители проигрывают «серым». «Я 
точно знаю, что в Воронеже работает еще один «Анг-
стрем», я вижу это по тому, сколько «теневики» по-
требляют сырья, инструментов. Нам не хватает пли-
ты, потому что она уходит к тем, кого мы не видим. По 
нашим оценкам, нелегальные производители мебе-
ли в Воронеже потребляют столько же плит, сколько 
и официальные», — отмечает вице-президент, член 
наблюдательного совета компании «Ангстрем» 
Сергей Радченко.

«На рынке мебели сложилась ситуация, когда ле-
гальные производители конкурируют не между со-
бой, а с подпольными производствами, чего в прин-
ципе быть не должно, — подчеркивает Александр 
Шестаков, генеральный директор «Первой ме-
бельной фабрики», президент АМДПР. — Сегод-
няшняя ситуация может привести к тому, что неле-
гальные мебельщики выдавят с российского рынка 
легальных, которые создают рабочие места, платят 
налоги и развивают российскую экономику. Примеры 
банкротств уже есть».

В качестве первоочередной меры необходимо 
привлечь к масштабным проверкам деятельности не-
легальных мебельных кластеров правоохранитель-
ные и надзорные органы — прокуратуру, МВД, ФНС. 
«Для координации действий государства и добросо-
вестных участников рынка в ближайшее время будет 
создана рабочая группа, куда войдут представители 
АМДПР и Минпромторга», — заявил Тимур Иртуганов.

По материалам пресс-службы АМДПР

Ассоциация предприятий мебельной и дере-
вообрабатывающей промышленности России 
(АМДПР) — добровольная общественная неком-
мерческая организация, учреждена в 1997 году с 
целью консолидации усилий по преодолению кри-
зисных явлений в мебельно-деревообрабатываю-
щей отрасли и созданию необходимых условий для 
ее успешной работы в рыночных условиях.

Ассоциация — это инструмент для осуществле-
ния диалога между государством и отраслью, по-
могающий принимать обоснованные, взвешенные 
решения на государственном уровне. Ассоциация 
успешно взаимодействует с министерствами и ве-
домствами, Торгово-промышленной палатой Рос-
сийской Федерации и РСПП.

Членами Ассоциации являются предприятия, 
выпускающие более 50% мебели и древесностру-
жечных плит в России, производители и постав-
щики комплектующих для мебельной отрасли, от-
раслевые научно-исследовательские институты и 
издательские дома, выставочные объединения и 
страховые компании. 

Президент Ассоциации — Александр Николае-
вич Шестаков.

О КОМПАНИИ

Александр Шестаков, генеральный директор «Первой ме-
бельной фабрики», президент АМДПР
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СОБЫТИЯ

В рамках особой экономической зоны «Добро-
град-1» планируется создание кластера в легкой, 
мебельной и деревообрабатывающей промышлен-
ности. Все производства будут экологичными и рас-
положатся в отдалении от жилой застройки, а значит, 
не создадут неудобств жителям города.

В рамках реализации проекта на частные инве-
стиции планируется построить объекты инженерной, 
транспортной и социальной инфраструктуры. Общий 
объём заявленных частных инвестиций к 2030 году 
составит около 4 млрд рублей.

Создание особой экономической зоны поможет 
привлечь во Владимирскую область новых инвесто-
ров, повлияет на снижение оттока квалифицирован-
ных кадров в другие регионы, создавая новые рабо-
чие места.

Недавно Группа компаний «Аскона» объявила, что 
в рамках расширения своих производственных мощ-
ностей инвестирует в строительство мебельного про-
изводственного кластера в особой экономической 
зоне «Доброград-1». Планируемые мощности позво-
лят обеспечивать спрос на продукцию «Аскона» не 
только на российском рынке, но и увеличить поставки 
в страны Европы.

Основной ассортимент новой площадки — матра-
сы, мягкая мебель и товары для спальни.

«Новая фабрика будет строиться и запускаться в 
несколько этапов. Сейчас перед нами стоит задача 
запустить первую очередь производства в середине 
2022 года. Весь проект нового мебельного кластера 
будет состоять из нескольких фаз, первая очередь с 
совокупной площадью 50 000 кв. м должна запустить-
ся в середине 2022 года. В дальнейшем планируется, 
что объем вводимых площадей на следующих этапах 
будет составлять 20 000 кв. м ежегодно. Объем ин-
вестиций в создание первой очереди составит около 
3 млрд рублей. Первая очередь фабрики рассчитана 
на выпуск 2,5 млн единиц продукции в год», — гово-
рит Роман Ершов, президент холдинговой ком-
пании Askona Life Group. — Это будет абсолютно 
новая производственная площадка. Новые заводы 
создаются под растущий спрос российского рынка и 
потребности новых рынков сбыта, на которые вышла 
компания. Часть завода будет рассчитана на произ-
водство продукции по контракту на поставку в IKEA.

Это будут долгосрочные стратегические инвести-
ции «Асконы» в новую площадку, которая в дальней-
шем будет использоваться как для расширения су-
ществующих продуктовых линеек, так и для запуска 
совершенно новых продуктов. Так, например, уже 
сейчас мы активно прорабатываем и изучаем воз-
можности для строительства в этом кластере завода 
по производству кухонной мебели.

В 2019 году «Аскона» начала активную экспансию 
на европейский рынок, открыв розничные салоны в 
странах СНГ и Европы. Сейчас мы, в том числе, заклю-
чаем контракты на поставку с крупнейшими европей-
скими DIY-сетями, поэтому при строительстве новой 
производственной площадки проектируются такие 
мощности, чтобы обеспечить этот спрос. В первую 
очередь это будут Португалия, Испания, Германия, 
Великобритания, страны Прибалтики. 30% от всего 
производимого объема продукции на новой площадке 
будут предназначены для европейского рынка».

Новая производственная площадка будет исполь-
зовать в своей работе возобновляемую энергию. Пе-
ред инжиниринговой компанией при проектировании 
площадки была поставлена задача — создать такую 
инфраструктуру, которая позволила бы покрыть все 
потребности фабрики в электроэнергии за счет воз-
обновляемых энергоресурсов. Примеры таких произ-
водств в мире уже существуют. 

По материалам Интернет

НОВЫЙ ЗАВОД «АСКОНА»
В ОЭЗ «ДОБРОГРАД-1»

Премьер-министр России Михаил Мишутин в конце октября подписал постановление № 1744 от 
27.10.2020 «О создании особой экономической зоны в Ковровском районе Владимирской области».
Особая экономическая зона станет частью нового российского города Доброград.

Роман Ершов
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В очередной раз Центр промышленных исследо-
ваний (CSIL) проанализировал глобальный мир мебе-
ли и резюмировал его в виде отчета «World Furniture 
Outlook 2021»:

«2020 год был непростым для мебельной промыш-
ленности, на которую пандемия повлияла как со сто-
роны спроса, так и со стороны предложения. Меры 
изоляции и их продолжительность варьировались 
в зависимости от страны, сегмента производства и 
розничной торговли. По оценкам, мировое потребле-
ние мебели в 2020 году снизится на 10% (в долларах 
США). Впервые в 2020 году прогнозируется отрица-
тельный рост для всех регионов, при этом различия 
между странами отражают разные экономические 
структуры (зависимость от сильно пострадавших сек-
торов, внешние финансовые потоки и докризисные 
условия) и меры сдерживания пандемии.

Некоторые тенденции, которые уже присутствова-
ли в отрасли, за год усилились, что повлияло на кор-
поративные стратегии. Что касается потребителей, 
роль онлайн-канала росла беспрецедентными темпа-
ми, при этом ведущие производители также выходи-
ли на рынок напрямую.

Что касается продукта, то конечные потребители 
стали больше осознавать новые аспекты, например, 
из-за серьезных изменений в офисных помещениях, 
увеличения сегмента домашнего офиса, многофунк-
циональности, антибактериальных поверхностей, ра-
стущего чувства благополучия и т. д. Эти тенденции 
могут представлять собой драйверы будущего роста.

Самым крупным производителем мебели является 
Китай, на долю которого приходится 41% мирового 
производства мебели. Другими важными странами-
производителями мебели являются США, Германия 
и Италия. С 2011 по 2020 год доля производства ме-
бели в Азиатско-Тихоокеанском регионе увеличилась 
примерно на 11%. В результате в 2020 году более по-

ловины мирового производства мебели будет прихо-
диться на Азиатско-Тихоокеанский регион.

Ведущими импортерами мебели являются США, 
Германия, Франция, Великобритания и Япония.

К 2018 году резкий рост импорта в США стал ос-
новным двигателем роста международной торговли 
мебелью. Снижение импорта мебели в США в 2019 
году в основном связано с торговыми ограничени-
ями. Из-за торговой напряженности между США и 
Китаем доля Китая в общем импорте мебели США из 
Азии упала в пользу импорта, в частности, из Вьетна-
ма. Предварительные данные за 2020 год показыва-
ют значительное сокращение импорта мебели во все 
основные страны.

Самой важной страной экспорта мебели является 
Китай, за которым следуют Вьетнам, Польша, Герма-
ния и Италия. За последние десять лет международ-
ная торговля мебелью стабильно составляла около 
1% международной торговли промышленными то-
варами. После резкого спада в 2020 году рост снова 
начнется в 2021 году, и ожидается, что докризисный 
уровень в долларах США будет снова достигнут в 
2022 году».

В отчете CSIL также предполагается, что между-
народный сценарий будет выглядеть следующим об-
разом: ежегодное процентное изменение реальных 
значений в мире может составить 5,2% в 2021 году и 
4,2% в 2022 году. Страны с развитой экономикой мо-
гут составить 3,9% в следующем году и 2,9 процен-
та в 2022 году. В странах с формирующимся рынком 
и развивающихся странах произойдет изменение с 
6,1% в 2021 году до 5,1% в 2022 году.

По данным Международного валютного фонда, 
снижение мирового ВВП из-за пандемии можно оце-
нить в 4,4% в 2020 году, при этом в странах с развитой 
экономикой сократится больше, чем в развивающих-
ся странах. Ожидается, что рост возобновится в 2021 
и 2022 годах, но неопределенность в отношении того, 
как пандемия будет развиваться, остается высокой, 
как и риск дальнейшего спада. Ожидается, что в 2021 
году мировое потребление мебели превысит уровень 
спада 2020 года. Китай и Индия относятся к крупным 
рынкам (объем продаж мебели превышает 5 милли-
ардов долларов США), где ожидается наибольший 
рост.

По материалам CSIL

CSIL ПРЕДСТАВЛЯЕТ НОВЫЙ 
«МИРОВОЙ МЕБЕЛЬНЫЙ 
ПРОГНОЗ 2021»
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Американская консалтинговая компания Smith 
Leonard провела среди мебельных компаний США 
ряд опросов в течение 2020 года, охватив последним 
опросом период включительно по октябрь. Предлага-
ем вашему вниманию некоторые данные, опублико-
ванные Smith Leonard в последнем обзоре Furniture 
Insights.

Согласно последнему опросу производителей 
и дистрибьюторов жилой мебели, хороший бизнес 
продолжался последние пять месяцев. Поступление 
новых заказов в октябре увеличились на 40% по срав-
нению с октябрем 2019 года. Перед этим в сентябре 
рост составил 43%, 51% в августе, 39% в июле и 30% 
в июне после трехмесячного периода значительного 
снижения, когда началась пандемия. 

77% участников опроса сообщили об увеличении 
числа заказов в октябре. За 10 месяцев, с января по 

октябрь 2020 года, количество заказов выросло у 59% 
участников. 

«Мы продолжаем слышать от многих, с кем не-
давно разговаривали, что рост заказов по-прежнему 
идет, хотя многие отмечают, что размер увеличения 
замедлился», — сообщают в агентстве.

По сравнению с 2019 годом количество отгрузок 
в октябре выросло на 8%, а в сентябре на 4%. Одно-
временно начинают поступать импортные товары, а 
нехватка сырья для американских производителей 
начала уменьшаться, хотя цены на некоторые мате-
риалы, похоже, растут из-за дефицита. С начала года 
отгрузки остались на 8% ниже темпов аналогичного 
периода прошлого года.

Задержки продолжают расти, поскольку заказы 
снова превысили отгрузки. Задержки в конце октября 

АМЕРИКАНСКАЯ МЕБЕЛЬНАЯ 
ДЕЙСТВИТЕЛЬНОСТЬ

Интересно посмотреть, как складывается ситуация на других рынках, например, 
США, и какие перспективы на 2021 год прогнозируют эксперты.
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были на 141% выше, чем в октябре 2019 года, что сно-
ва вызвало проблемы на уровне розничной торговли. 
Отставание сокращается с трудом, поскольку, опять 
же, поток товаров, в основном, из Азии, медленно на-
верстывает упущенное, а также имеет место нехватка 
рабочих во внутреннем производственном секторе.

Уровень дебиторской задолженности по-прежнему 
соответствует ожиданиям, и разговоры с производи-
телями и дистрибьюторами указывают на то, что кли-
енты по большей части продолжают платить вовремя.

Уровень товарных запасов остался на 10% ниже 
уровня прошлого года, так как производители не 
смогли догнать темпы выполнения заказов из-за про-
блем с поставками.

Численность заводских и складских работников 
осталась на 5% ниже прошлогодней. Большинство 
производителей указывают, что поиск людей — их 
главная проблема. Недавно принятый законопроект 
«О стимулировании» включал в себя увеличение по-
собий по безработице. Хоть это и хорошо для безра-
ботных, но точно не помогает в найме сотрудников.

ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЕ ДОВЕРИЕ
Индекс потребительского доверия Conference 
Board® снизился в очередной раз в декабре после 
снижения в ноябре. Индекс сейчас составляет 88,6% 
(1985г.=100%), по сравнению с 92,9% в ноябре. 

Индекс текущей ситуации, основанный на оценке 
потребителями текущего состояния бизнеса и рын-
ка труда, резко снизился с 105,9% до 90,3%. Однако, 
индекс ожиданий, основанный на краткосрочных про-
гнозах потребителей в отношении доходов, бизнеса 
и условий на рынке труда, вырос с 84,3% в ноябре до 
87,5% в декабре.

«Оценка потребителями текущих условий рез-
ко ухудшилась в декабре, поскольку возрождение 
COVID-19 остается препятствием для уверенности, — 
сказала Линн Франко, старший директор по эконо-
мическим показателям The Conference Board. — В 
результате настроения потребителей в отношении от-
пуска, которые заметно улучшились в октябре, снизи-
лись. С другой стороны, поскольку потребители про-
должают сидеть дома, намерения покупать бытовую 
технику и мебель возросли. В целом, похоже, что в 4-м 
квартале рост еще больше замедлился, и потребите-
ли не ожидают, что экономика получит какой-либо зна-
чительный импульс в начале 2021 года».

ЖИЛЬЕ
Продажи домов на вторичном рынке упали в ноябре 
после роста в течение пяти месяцев подряд, но про-
дажи были значительно выше, чем в ноябре прошлого 
года. Общий объем продаж вторичного жилья вырос 

на 25,8% по сравнению с ноябрем 2019 года, а про-
дажи на одну семью — на 25,6%. 

Средняя цена на все типы жилья выросла на 14,6%, 
и во всех четырех регионах рост цен был аналогичным. 

Продажи нового жилья показали аналогичные ре-
зультаты: они в ноябре упали на 11,0% по сравнению 
с октябрем, но выросли на 20,8% по сравнению с но-
ябрем 2019 года. Продажи нового жилья значительно 
выросли во всех регионах, кроме Среднего Запада, 
где они упали на 24,4%. Ввод жилья в ноябре вырос на 
12% по сравнению с ноябрем 2019 года. Одиночные 
семейные старты выросли на 27,1% по сравнению с 
ноябрем 2019 года.

Продажи в магазинах мебели и товаров для дома 
в ноябре выросли на 3,65% по сравнению с ноябрем 
2019 года. С начала года продажи в этих магазинах 
снизились на 6,4% по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года, поскольку они продолжают 
восстанавливаться после значительного снижения в 
первые месяцы пандемии.

«Когда мы пишем это, мы понимаем, что 2020 год 
почти закончился. К сожалению, остатки проблем 
2020 года все еще будут с нами, когда мы начнем 
2021 год, но есть надежда на новый год с созданием 
вакцины, которая поможет нам смягчить и, надеюсь, 
ликвидировать вирус, вызвавший эту пандемию.

Потребительское доверие снижается, но, похоже, 
это больше на макроуровне. Отчасти причина за-
ключается в сокращении количества поездок и раз-
влечений. Но, как мы уже говорили ранее, спад в этих 
областях привел к увеличению денег в карманах по-
требителей, и они, похоже, тратят их на свои дома, 
включая мебель.

Джерри Эпперсон, основатель и управляющий директор 
Mann, Armistead & Epperson Ltd, инвестиционной, банков-
ской и исследовательской фирмы



26 МЕБЕЛЬЩИК СИБИРИ №01 (306)_2021  ____________________  WWW.MEBELSIB.BIZ ____________________  MEBEL@X1.RU

АНАЛИТИКА

Значительный прирост заказов у производителей и 
дистрибьюторов жилой мебели за последние несколь-
ко месяцев был, безусловно, важен для группы людей, 
которым действительно нужно было увеличить прода-
жи. Возможно, что этот значительный рост несколько 
замедлится в следующие несколько месяцев, но боль-
шинство из тех, с кем мы разговаривали, похоже, по-
лагают, что результаты останутся положительными, по 
крайней мере, в течение первой половины года.

Мы все надеемся, что вакцина позволит людям вер-
нуться к некоторому ощущению нормальной жизни, но 
время покажет. Несколько опросов, по-видимому, по-
казывают, что многие люди боятся вакцины и не будут 
ее принимать из-за опасений получить нежелательные 
последствия в долгосрочной перспективе. Так что вирус 
может оставаться с нами какое-то время в том или ином 
виде. Но будем надеяться, что достаточное количество 
людей все же решит поставить вакцину, что это сра-
ботает в долгосрочной перспективе, и Covid-19 оста-
нется позади», — подвели итог представители Smith 
Leonard в последнем обзоре Furniture Insights.

Джерри Эпперсон, основатель и управляющий 
директор Mann, Armistead & Epperson Ltd, инве-
стиционной, банковской и исследовательской 
фирмы, имеет более чем тридцатилетний опыт пу-
бликаций исследований в области твердого/слабого 
доллара, которые фокусируются на демографии, по-
требительских товарах, мебели (жилой и контракт-
ной) и связанных с ней вопросах. В частности, ис-
следования Джерри в мебельной промышленности 
признаны во всем мире за его глубокий охват постав-
щиков, производителей и розничных торговцев.

Он отмечает, что самый часто задаваемый ему во-
прос за последние четыре месяца был: «Когда закон-
чится этот высокий потребительский спрос?».

В начале января Председатель Evercore ISI, ве-
дущий экономист Эд Хайман на канале PBS назвал 
нынешнее время «золотым веком жилья», даже упо-
мянув мебель в качестве ведущего бенефициара те-
кущих тенденций расходов.

«Пандемия научила многих американцев, что в 
наши дни действительно «нет места лучше дома», — 

считает Джерри Эпперсон. — Нас учат жить совер-
шенно по-новому, и это не будет забыто в будущем. В 
настоящее время насчитывается 41,8 млн американ-
цев, которые перешли на работу дома и не планируют 
возвращаться в офис.

Даже миллениалы начинают выглядеть более ста-
бильными и становятся домовладельцами в пригоро-
дах и в сельской местности. 

Простой ответ на вышеприведенный вопрос «Ког-
да закончится этот высокий потребительский спрос» 
заключается в том, что домашняя мебель не будет 
снижаться в 2021 году. Тем не менее, это будет слож-
ный год, по крайней мере, до тех пор, пока хотя бы к 
середине года снабжение материалами и комплекту-
ющими не улучшится настолько, чтобы идти в ногу с 
объемами продаж. Единственная хорошая новость — 
вы в этом не одиноки.

Продукция отечественных производителей оби-
вочных материалов часто раскупается и в летние ме-
сяцы. Вау! В деревянной мебели ситуация в морских 
портах, затраты на рабочую силу и железнодорожный 
транспорт настолько запутаны, что никто не может 
дать твердых обещаний...  В производстве матрасов 
ситуация аналогичная.

У нас есть тарифы на поставки из Китая, новые 
санкции на матрасы из семи стран, плюс огромные 
тарифы на матрасы китайского производства, а те-
перь у нас есть еще и расследование по поставкам из 
Вьетнама. Это связано с манипуляциями тарифами и 
другими вопросами, и слухи о штрафах не дадут вам 
спокойно спать. И не говори…

Чем больше я общаюсь с розничными торговцами, 
производителями и импортерами, тем больше меня 
беспокоит доступность рабочей силы, инфляция почти 
на всех уровнях и количество наших розничных тор-
говцев мебелью и матрасами, которые резко сокра-
тили рекламу для своих потребителей. Почему? — Они 
видят, что реклама для притока большего количества 
клиентов и увеличения продаж, — это пустая трата де-
нег, когда вы не можете отгрузить то, что уже продали.

На мой взгляд, это тупик. Вы постоянно реклами-
руетесь, чтобы сохранить присутствие и охватить но-
вых потребителей, а не старых. Это приведет к обры-
ву, с которого вы боитесь свалиться».

Интересно, что ситуация во многих аспектах очень 
схожа с российской мебельной действительностью. 
Жаль только, что у нас нет настолько подробной и 
оперативной статистики и аналитических данных, на 
которые можно было бы опереться.

В работе использованы материалы 
зарубежных аналитических агентств

Светлана Ширяева 
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До этого предприятие работало на арендованных 
площадях, теперь компания имеет собственную пло-
щадку. Новый высокотехнологичный промышленный 
комплекс укомплектован тремя современными про-
изводственными линиями. Сейчас на предприятии 
идет подготовка нового оборудования, чтобы запу-
стить собственное производство смол.

«Реализация проекта обеспечит не только созда-
ние порядка 70 дополнительных рабочих мест для 
жителей Московской области, но и в значительной 
степени будет способствовать импортозамещению. 
Российские предприятия импортируют около 40% 
облицовочной мебельной пленки. За счет проекта 
подмосковной компании доля импорта этой продук-
ции снизится», — сказала министр инвестиций, 
промышленности и науки Московской области 
Екатерина Зиновьева.

Благодаря открытию собственной площадки мощ-
ность производства увеличилась на 30%. Теперь его 

объем составляет порядка 75 миллионов квадратных 
метров пленки в год. Основными заказчиками деко-
ративной пленки обычно являются производители 
ламинированных плит МДФ и ДСП.

На создание производства выдавался займ Фонда 
развития промышленности по флагманской программе 
«Проекты развития». В начале 2019 года компании было 
выдано 500 миллионов рублей под 3% годовых на пер-
вые три года и 5% на оставшиеся два года. Общий бюд-
жет проекта составил более 1,25 миллиарда рублей.

ООО «Шаттдекор» основано в 2000 году в Москов-
ской области. Производство находится в Чехове и в 
Тюмени. Предприятие является ведущим поставщи-
ком декоративных покрытий для деревообрабатыва-
ющей и мебельной промышленности.

По материалам mosregtoday.ru

«ШАТТДЕКОР» ЗАПУСТИЛА ВТОРУЮ 
ОЧЕРЕДЬ ЗАВОДА ПО ПРОИЗВОДСТВУ 
ДЕКОРАТИВНОЙ ПЛЕНКИ

Компания «Шаттдекор» запустила вторую очередь завода по серийному производству декоративной 
пленки для мебели и стройматериалов в подмосковном Чехове, сообщает пресс-служба министер-
ства инвестиций, промышленности и науки Московской области.
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«В Торгово-промышленную палату РФ поступают мно-
гочисленные обращения предприятий мебельной и дере-
вообрабатывающей промышленности, связанные с воз-
никшим в последнее время на рынке заметным дефицитом 
плитной продукции (ДСП, ЛДСП, МДФ), значительным и, по 
мнению заявителей, необоснованным ростом цен на нее. 
Прошу поручить Минпромторгу России и ФАС России рас-
смотреть сложившуюся ситуацию на плитном и мебельном 
рынках с целью защиты национального производителя», — 
отмечается в документе.

Катырин отметил, что предпосылкой обращений пред-
приятий стала остановка двух крупных российских пред-
приятий-производителей плитной продукции. Речь идет о 
предприятиях группы компаний «Русский ламинат».

«Это, в свою очередь, вызвало резкий рост цен на плитную 
продукцию, привело к повышению себестоимости мебельной 
продукции в целом, снижению рентабельности российских 
мебельных фабрик, срыву исполнения ими государственных 
контрактов. Фабрики находятся на грани закрытия, вынужде-
ны сокращать рабочие места. Такое положение на мебельном 
рынке ставит под угрозу выполнение целевых показателей, 
предусмотренных стратегией развития лесного комплекса до 
2030 года», — сообщил г-н Катырин.

Он добавил, что эксперты комитета TПП РФ по пред-
принимательству в лесопромышленном комплексе, пред-
ставители отраслевых организаций-членов TПП РФ и пред-
приятий отрасли готовы оказать содействие в решении 
проблемы.

В своих обращениях к г-ну Катырину, которые также 
имеются в распоряжении ТАСС, производители ДСП из Ни-
жегородской области и Дагестана рассказали, что в 2020 
году резко поднялись цены на сырье — от 35 до 55%. Из-за 
нехватки сырья мебельные фабрики вынуждены сокращать 
объемы производства и, следовательно, рабочие места, 
отметили авторы писем. По их мнению, высокие цены и не-
хватка ДСП делают производства убыточными, также стра-
дают предприятия, которые участвуют в государственных 
контрактах. В связи с этим они просят «сохранить стабиль-
ное отечественное производство».

Председатель совета директоров компании Mr.Doors, 
член федерального политсовета Партии Роста Максим Ва-
лецкий сказал ТАСС, что проблемы на рынке ДСП были в 
сентябре 2020 года, они отразились на российских произ-

водителях мебели. В частности, производственные мощно-
сти Mr.Doors работали лишь на 30% от возможной загрузки, 
однако к настоящему месяцу «поставки нормализовались».

По словам Валецкого, в России функционируют отече-
ственные производители плит, однако, основные игроки на 
рынке — филиалы крупных западных концернов, например, 
Egger, Kronospan. 

«Все решения принимаются в штаб-квартирах в Германии 
или Австрии. И там они руководствуются какими-то глобаль-
ными соображениями, а рост российского рынка мебели для 
них — дело десятое. Ситуация на рынке ДСП — это следствие 
такого несовершенного принципа управления», — убежден 
предприниматель. Он подчеркнул, что сейчас производители 
должны поддержать отечественных производителей плит с 
хорошим контролем качества, замещая импорт.

Как отмечали 8 декабря 2020 года в Минпромторге Рос-
сии, крупные производители мебели не ощущают дефицита 
этого сырья, хоть и признают некий дисбаланс на рынке. По 
данным министерства, «как правило, о дефиците плиты для 
мебели заявляют «серые», полулегальные производители 
мебели, у которых нет согласованного с производителями 
плит ДСП графика покупок, нет предоплаты, нет складов, 
часто они работают через дилеров и наличные деньги». 

В Минпромторге отмечали, что ожидают окончания ажи-
отажа в январе, так как в первом квартале у производите-
лей ДСП-плит традиционно наблюдается дефицит заказов 
и профицит производственных мощностей.

По материалам агентства ТАСС, tass.ru

ТПП ПРОСИТ КАБМИН УРЕГУЛИРОВАТЬ 
СИТУАЦИЮ С ДЕФИЦИТОМ ПЛИТНЫХ 
МАТЕРИАЛОВ НА МЕБЕЛЬНОМ РЫНКЕ

Глава Торгово-промышленной палаты (ТПП) России Сергей Катырин направил письмо первому вице-
премьеру РФ Андрею Белоусову, выразив обеспокоенность дефицитом плитной продукции, в част-
ности древесно-стружечных плит (ДСП), и ростом цен на нее. Об этом говорится в письме, копия кото-
рого имеется в распоряжении ТАСС.
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Крупнейшие застройщики жилья сегодня настрое-
ны на экспансию. 2020 год был для них крайне успеш-
ным, по крайней мере, для застройщиков столичного 
региона. ПИК, «Самолет», «Инград» и другие крупные 
компании отчитались о рекордных продажах и при-
былях. Абсурдность этих результатов в том, что они 
достигнуты во многом за счет господдержки отрасли 
льготной ипотекой: государство с помощью застрой-
щикам перестаралось. В 2021 году господдержка 
сохранится, но рекордов уже никто не ждет. Доходы 
населения падают, цены на жилье уже значительно 
выросли, спрос будущих периодов был в значитель-
ной степени вычерпан из-за ажиотажа. Однако новая 
модель бизнеса, основанная на банковском финан-
сировании, дает устойчивость проектам во времена 

нестабильности: продавать любой ценой необходи-
мости нет. 

В 2021 году будет проявляться и еще одно след-
ствие реформы рынка — сокращение объемов стро-
ительства. Реформа уже привела к сжатию стройки: 
по данным Рейтингового агентства строительного 
комплекса (РАСК), строительство жилых комплексов 
практически не ведется в 14 регионах страны. В 860 
из 1117 городов нет многоквартирного строитель-
ства, в их числе Новокузнецк, Орел, Мурманск, Вол-
годонск. Интересно, что к падению объемов строи-
тельства готовятся даже в Москве, куда стягивается 
спрос на жилье со всей страны. По данным замести-
теля мэра в столичном правительстве Андрея Бочка-

Явный фаворит прошлого года — жилищный рынок. В период нестабильности и непредсказуемо-
сти будущего потребители понесли свои сбережения на рынок недвижимости. Ключевым трендом 
на рынке жилищного строительства станет консолидация рынка. Мелкие и средние застройщики 
продолжат сворачивание бизнеса, а их доля будет отходить наиболее крупным девелоперам. Се-
рьезная трансформация девелоперского бизнеса началась еще в 2019 году с масштабной рефор-
мы, которая отменила долевое строительства и ввела систему эскроу-счетов. Реформа запустила 
процесс укрупнения девелоперского бизнеса, так как мелкие и средние игроки отсечены от банков-
ского финансирования. COVID-19 только усилил эту тенденцию. 

СТРОИТЕЛЬСТВО: МЕЛКИМ
И СРЕДНИМ ЗДЕСЬ НЕ МЕСТО
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рева, в следующем году в городе будет введено 4 млн 
кв. м жилья вместо 4,9 млн в 2020 году.

В новом году произойдет событие, которого давно 
ждут: на рынок жилищного строительства выйдет го-
сударство. Институт развития «Дом.РФ» уже создал 
дочернюю структуру «Дом.РФ Девелопмент», которая 
начнет 20 девелоперских проектов в регионах. Пока 
госзастройщик планирует строить жилые микрорай-
оны площадью 200–300 тыс. квадратных метров в ре-
гионах. Это начало экспансии государства, которое 
коренным образом изменит ландшафт отрасли уже в 
ближайшие годы. 

Основная внутренняя трансформация девелопер-
ского бизнеса связана с цифровизацией. Все круп-
ные застройщики требуют от архитекторов проектов, 
выполненных по технологии информационного мо-
делирования зданий (BIM). В 2020 году произошла 
цифровизация процесса покупки новостроек. За-
бронировать квартиру на сайте, удаленно составить 
и подписать договор купли-продажи, зарегистриро-
вать сделку в Росреестре — все это можно теперь 
сделать дистанционно, не посещая офиса застрой-
щика. У крупнейших девелоперов стала возможна и 
цифровая ипотека, когда можно получить кредит и 
купить новостройку, не выходя из дома. Цифровиза-
ция позволила наиболее крупным компаниям с ми-
нимальными потерями пройти период самоизоля-
ции, она станет еще одним фактором консолидации 
в 2021 году. 

Режим самоизоляции, связанный с COVID-19, вро-
де бы поменял представление об идеальном жилье. 
Квартира должна быть просторнее, чтобы в ней были 
условия для удаленной работы и учебы всех членов 
семьи. Жилые комплексы должны иметь развитые 
общественные пространства, где можно безопасно 
гулять. Появился спрос на коворкинги в жилых ком-
плексах. Однако о серьезном изменении продукта за-
стройщиков можно говорить только применительно 
к дорогостоящему высококлассному жилью. Только 
там потребитель может позволить себе купить лиш-
нюю комнату под кабинет или заплатить за дополни-
тельные общественные пространства. В других сег-
ментах главным критерием для покупателей остается 
цена: в условиях снижения доходов населения про-
дукт не может становиться сложнее и дороже. То есть 
с точки зрения продукта рынок будет все больше рас-
слаиваться: в дорогих проектах жилье будет стано-
виться сложнее и просторнее, а в проектах массового 
сегмента сохранится тренд на сокращение площадей 
квартир.

Строительство многоэтажного жилья в крупней-
ших городах сегодня рассматривается инвесторами 
как достаточно прибыльный и устойчивый бизнес. За 
такой уверенностью стоит и политика государства по 
стимулированию спроса (льготная ипотека со став-
кой 6,5% продлена до лета), и увеличивающийся ин-
терес к недвижимости как защитному активу в период 

общей нестабильности. Как итог, во второй половине 
2020 года за все интересные площадки под застройку 
шла агрессивная торговля между девелоперами. 

Иная ситуация на рынке коммерческой недвижи-
мости. «Ковидная» действительность — переход со-
трудников на удаленку и торговля онлайн — нанесла 
по этому сектору очень сильный удар. Так, в офисном 
сегменте успешный в целом переход на удаленную 
работу и окончание длительных договоров крупных 
арендаторов уже в следующем году приведут к рез-

кому росту вакантности и снижению ставок аренды. 
Офисы в ближайший год строиться не будут. Исклю-
чение — штаб-квартиры крупных корпораций: в сто-
лице дефицит крупных офисных лотов.

Не менее сложная ситуация с торговой недвижи-
мостью. По данным компании JLL, по итогам 2020 
года уровень вакантности в столичных торговых цен-
трах вырос почти вдвое, до 11%. До рекордных 15,5% 
выросла вакантность в стрит-ритейле. В 2020 году 
половина торговых центров не была достроена, а те, 
что открылись, с трудом могли заполниться даже на-
половину. В такой ситуации нетрудно прогнозировать 
длительное затишье в строительстве торговых цен-
тров, тем более что проблема баланса арендных ста-
вок в новых условиях так и не была решена по итогам 
турбулентного 2020 года. Владельцы ТЦ и стоящие за 
ними банкиры по-прежнему держат ставки, неприем-
лемые для ритейлеров.

На фоне общих проблем с коммерческой недви-
жимостью неожиданно бодр сегмент складской не-
движимости. На этом рынке в 2020 году наблюдались 
исторически низкий уровень вакантности, рекордные 
по объемам площадей сделки, растущие цены и став-
ки аренды. Главным фактором роста стал бум онлайн-
торговли. В 2021 положение складов как бенефици-
ара нынешнего кризиса сохранится: строительство 
продолжится, причем акцент будет сделан на города-
миллионники, а не на столичный регион.

По данным expert.ru
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ответствующий коду детали», а с другой стороны (из 
системы проектирования через модуль ProGen) посту-
пает набор файлов с названиями, «соответствующи-
ми коду детали». Сканирование штрих-кода этикетки 
запускает механизм автоматического поиска соот-
ветствующего файла. По сути, сканирование штрих-
кода равно ручному вводу названия файла в строке 
поиска — механизм всем знаком по обычной работе 
на компьютере. Поэтому в том случае, если предпри-
ятие не использует работу со штрих-кодом, то код де-
тали, отображенный на этикетке, можно вручную вве-
сти в строку поиска соответствующего файла. В том 
случае, если предприятие не использует кодирование 
деталей, можно в ProGen установить настройку, чтобы 
название итогового файла соответствовало названию 
детали. Тогда при поиске файла на станке пользова-
тель будет вносить название, отображенное на эти-
кетке, и т. д. — вариантов настройки работы много. Ис-
пользование именно кода детали удобнее потому, что 
код, как правило, короткий и уникальный и его проще 
использовать при работе со штрих-кодированием.

Обязательно ли реализовывать ПОЛНУЮ схему 
взаимодействия системы проектирования с оборудо-
ванием? — Конечно, нет: далеко не на всех предпри-
ятиях все участки оснащены станками с ЧПУ. 

Обязательно ли настраивать данную ПОЛНУЮ схе-
му сразу? — Конечно, нет: это можно настраивать по-
степенно. 

Обязательно ли сразу покупать соответствующие 
программные модули передачи данных? — Конечно, 
нет: указанные модули приобретаются, только ког-
да есть четкое понимание марки (и, как следствие, 
управляющей программы) оборудования, которое 
планируется использовать. 

Можно ли, не приобретая программных модулей 
передачи данных и даже пока не приобретая, а про-
сто выбрав соответствующее оборудование, проте-
стировать подобное взаимодействие? — Да, конеч-
но: для этого существуют демонстрационные версии 
как системы проектирования, так и модулей переда-
чи данных, результаты работы которых можно отпра-
вить на тестирование поставщикам выбранного Вами 
оборудования.

На этом взаимодействие системы проектирова-
ния со станками с ЧПУ закончено. Конечно, в одной 
статье невозможно осветить все аспекты построения 
комплексной системы автоматизации мебельного 
предприятия, в том числе и полное взаимодействие 
программного обеспечения и оборудования. В дан-
ной статье мы совершенно не коснулись вопроса 
взаимодействия системы управления и оборудова-
ния (формирование производственного расписания 
и маршрутных карт, мониторинг производственных 
процессов, оптимизация загрузки и многие другие 
вопросы). Надеемся на то, что это послужит темой 
новых публикаций.

http://www.elsifr.ru
http://www.grecon.ru
http://www.pkm-techno.ru
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«В ноябре 2020 г. без потери наценки нам удалось 
увеличить выручку в 2,5 раза по отношению к прошло-
му году. – рассказывает коммерческий директор 
мебельного холдинга «Ангстрем» Петр Казорин 
– В планах вырасти в 4 раза в соотношении с 2019 
годом. Основная задача – не просто стать лидером, 
коим мы уже являемся на сегодняшний день, а занять 
гораздо большую долю рынка». 

В 2019 г. компания занимала порядка 2,5-2,7 % от 
всего мебельного рынка России. Сейчас эти показа-
тели увеличились до 5 %. 

«В городах, где мы уже начали открывать салоны 
нового формата с кластерными методами развития, 
стоит задача увеличить долю до 15 %, — комменти-
рует Петр Казорин — В небольших городах до конца 

II квартала 2021 года планируется отвоевать порядка 
30-40 % рынка».

Во время самоизоляции в мебельной отрасли 
сложилась ситуация, которая позволила полностью 
пересмотреть подход к формированию бизнеса. В 
2020 г. из-за ряда причин, в том числе, макроэконо-
мических (например, снижение ипотечных ставок) 
выросли продажи квартир и оживилась отрасль DIY-
ритейла. Покупка квартиры влечет за собой ремонт 
и обновление интерьера, причем, как мебели, так и 
аксессуаров. 

«Обновленный формат и новый концепт поменяли 
и основных конкурентов: ими стали Hoff и IKEA, а не 
другие игроки корпусного рынка, — дополняет Петр 
Казорин. — Все дело в направлениях: компания те-
перь специализируется не просто на продаже кор-

2020 год для мебельного холдинга «Ангстрем» закончился с двукратным приростом – это отобра-
зилось не только на расширении ассортиментной линейки и развитии e-commerce направления, но 
и на внедрении цифровизации – введении VR-технологий в мебельные салоны и создании дизайн-
проектов в 3D. 

МЕБЕЛЬНЫЙ ХОЛДИНГ «АНГСТРЕМ» 
ПЛАНИРУЕТ УВЕЛИЧИТЬ СВОЮ ДОЛЮ 
НА МЕБЕЛЬНОМ РЫНКЕ ДО 15 %
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пусной мебели, а выступает в качестве интернет-ма-
газина для интерьерной аксессуарики».  

Активное развитие направления e-commerce и от-
дела дистанционных продаж позволило увеличить 
посещаемость интернет-магазина «Ангстрем»: толь-
ко за ноябрь было зафиксировано 3 250 000 визитов, 
всего за 2020 год на сайт заходили более 20 200 000 
человек. Сумма заказов через отдел дистанционных 
продаж превысила 150 млн рублей. Помимо увели-
чения прибыли, созданный в период пандемии отдел 
дистанционных продаж позволил не сокращать рабо-
чие места, а предоставить новые. Было трудоустрое-
но более 150 сотрудников. 

Параллельно с мебельным бизнесом группа компа-
ний «Ангстрем» в 2020 г. продолжала развивать сель-
скохозяйственное направление. ООО «Дон» закупил 
голландское оборудование и запустил проект по пере-
работке молока на сыр Гауда по собственной ориги-
нальной рецептуре. Кроме того, молочный комплекс 
был награжден Золотой медалью «За достижение вы-
соких показателей в развитии племенного и товарного 
животноводства» в номинации «Молочное скотовод-
ство» на 22-й Российской агропромышленной выстав-
ке. Так успехи ООО «Дон» в животноводстве были отме-
чены высокой наградой уже на федеральном уровне.

Пресс-служба «Ангстрем»

Коммерческий директор мебельного холдинга «Ангстрем» 
Петр Казорин 

Мебельный холдинг «Ангстрем» основан в 1991 г. 
Это крупное российское предприятие по производ-
ству корпусной мебели для дома: гостиных, спален, 
детских комнат, библиотек, кабинетов, прихожих, 
кухонь, ванных комнат, а также мебели по индивиду-
альным проектам. 

Входит в тройку лидеров РФ по размеру и охва-
ту розничной мебельной сети и занимает 1 место 
в регионе по социальной ответственности и ка-
дровой политике.

Компания «Ангстрем» первая в мебельной 
отрасли РФ начала применять штрих-коды для 
идентификации готовой продукции, внедрила ро-
бота KUKA в технологический процесс, стала по-
ставлять мебель для концерна IKEA.

В 2020 году в соответствии с решением Пра-
вительственной комиссии ПК «Ангстрем» была 
включена в перечень системообразующих орга-
низаций российской экономики в сфере промыш-
ленности.

 «Ангстрем» в цифрах:
• Более 230 салонов в 85 городах
• Свыше 1000 заказов в день
• 360 000 заказов в год
• 85 000 кв. м производственно-складских 

помещений
• Более 200 оптовых партнеров из России и 

ближнего зарубежья
• Более 2 000 сотрудников
Миссия компании — быть лучшими в форми-

ровании среды обитания современного человека, 
постоянно развиваясь и воплощая в реальность 
самые яркие идеи и мечты. Делать мир совершен-
нее, а людей счастливее. 

О КОМПАНИИ
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Амстердамская студия H-O-TT 
представила серию предметов 
спортивного инвентаря, которые 
одновременно выполняют функ-
ции разных предметов мебели и 
декора. Коллекция создана для 
того, чтобы открыть преимуще-
ства домашних тренировок тем, 

кто живет в небольших помеще-
ниях, и была создана по мотивам 
трендов пандемии, когда роль 
импровизированных спортзалов 
на себя во многом взяли кварти-
ры. Например, высокий табурет 
Iasius можно повернуть набок и 
использовать как штангу, а его 
характерная извилистая ручка 
выполняет двойную функцию как 
декоративный элемент. Ножки 
журнального столика Heracles — 
на самом деле, пять пар ганте-
лей от 2 до 5 килограммов, их вес 
определяется их цветом и диа-
метром, которые видны сверху. 
В вешалке Epimedes набор более 
легких гантелей весом от 0,5 до 
2 килограммов служат в каче-
стве колышков для удерживания 
одежды, а верхнюю часть при-

кроватного столика Idas можно 
снять, чтобы превратить его в 
гирю. На данный момент коллек-
ция носит концептуальный харак-
тер, но H-O-TT надеется найти 
партнера, чтобы представить ее 
на Миланской неделе дизайна в 
следующем году. Идея в том чис-
ле предполагает оформление из-
делий в трех разных стилях — от 
изысканной версии из латуни, 
мрамора и дуба до более игривой 
интерпретации с использовани-
ем ярких цветов терраццо и смо-
лы. Также планируется включить 
версию, сделанную с использо-
ванием вторичных и перерабо-
танных материалов.

design-mate.ru

Бренд мебели для рабочих 
мест Spacestor создал ком-
пактный, складной и портатив-
ный стол под названием KIT, 
чтобы помочь пользователям 
работать более комфортно из 
собственного дома.

KIT имеет простую и эконо-
мичную раму, которую можно со-
брать без инструментов «менее 
чем за 20 секунд».

Когда стол больше не нужен, 
его можно легко сложить и убрать 
на место или перемещать между 
комнатами с помощью «ручки для 
переноски в виде прорези», что-

бы в процессе работы пользова-
тель мог сменить обстановку.

KIT состоит из столешницы, 
выполненной из лакированной 
фанеры и стального каркаса, ко-
торый, по мнению Spacestor, соз-
дает «калифорнийскую эстетику 
середины века», подходящую для 
самых разных помещений.

Столешница оснащена встро-
енным подстаканником, док-
станцией для телефона и выем-
кой для ручки, а крючок для сумки 
прикреплен в нижней части.

Стол состоит из фанерной по-
верхности и опор на стальном 
каркасе.

KIT был разработан в ответ 
на пандемию коронавируса , ко-
торая вынудила многих людей 
работать удаленно и создавать 
временные, не всегда удобные 
офисы в своих домах.

«Последние несколько меся-
цев стали революционным гло-
бальным экспериментом по уда-
ленной работе, и многие люди 
все это время жили с импрови-

зированными рабочими места-
ми», — пояснил управляющий 
директор Spacestor Ник Бак-
стер. — Наша цель с KIT заклю-
чалась в том, чтобы улучшить ка-
чество работы на дому, помогая 
работникам на удаленке перейти 
от решения проблем к собствен-
ному выбору и созданию более 
продуктивной и удобной среды 
для себя. Мы разработали реше-
ние, которое дает пользователю 
возможность выбрать рабочее 
место в любой момент в любом 
месте дома, будь то гостиная или 
терраса».

По материалам Dezeen

H-O-TT СДЕЛАЛИ ПРЕДМЕТЫ С ДВОЙНОЙ ФУНКЦИЕЙ 
СПОРТИНВЕНТАРЯ И МЕБЕЛИ

KIT — ПИСЬМЕННЫЙ СТОЛ SPACESTOR
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Выпускница Центра Сент-
Мартинс Ирен Рока Морация 
создала коллекцию модульной 
мебели из использованных стро-
ительных материалов. Модуль-
ная система получила название 
Appropriating the Grid («апропри-
ация сетки»). Она состоит из 11 

строительных блоков, которые 
можно комбинировать и соеди-
нять с помощью металлических 
зажимов, — получая в результате 
разные по функционалу предме-
ты для дома. Материал, исполь-
зованный для создания моду-
лей, был классифицирован как 
строительный мусор и подлежал 
утилизации — блоки и армату-
ра больше не соответствовали 
Регламенту ЕС по строительной 
продукции (CPR). В рамках своего 
двухлетнего исследовательского 
проекта Морация обнаружила, 
что у большинства строительных 
компаний и поставщиков нет си-
стемы переработки этих мате-
риалов. Для создания элемен-
тов излишки арматурной сетки 
были сварены и вручную покры-

ты холодным патинированием. 
Полученный каркас покрывает-
ся различными типами цемен-
та и песка, которые, например, 
были выброшены из-за того, что 
их упаковка порвалась во время 
транспортировки на объект. Этот 
слой изнутри усилен бракован-
ными изоляционными панелями 
и окрашен с помощью битых кир-
пичей. Цель проекта — не столько 
создание утилитарной коллекции 
(ввиду правил, использование 
строительных материалов не-
легально), сколько привлечение 
внимания к негибкости европей-
ских правил и важности их пере-
смотра для достижения истинной 
«устойчивости» в дизайне.

По материалам Интернет

Noa — это регулируемый по 
высоте деревянный стол от бри-
танского производителя мебели 
Benchmark, который дает воз-
можность пользователю чере-
довать работу сидя и стоя.

Benchmark разработал стол 
Noa, чтобы помочь пользовате-
лям сохранять правильную осан-
ку и позволить им двигаться в те-
чение рабочего дня.

Изделие было разработано 
как прямой ответ на пандемию 
коронавируса, которая привела 
к беспрецедентному количеству 
людей, работающих из дома без 

удовлетворительного или эрго-
номичного рабочего места.

«Хотя мы ожидаем, что на ра-
бочем месте будет учитываться 
эргономика, наши домашние ра-
бочие места часто плохо спроек-
тированы и не всегда хорошо про-
думаны», — пояснил Бенчмарк.

 «В этом году мы все испыта-
ли изменения в том, как мы жи-
вем и работаем. В результате все 
большее внимание уделяется на-
шему здоровью и тому, насколь-
ко хорошо мы используем наши 
пространства, — отметил Бенч-
марк. — Мы осознаем важность 
правильной осанки и регулярно-
сти движений в наш рабочий день. 
Доказано, что использование сто-
ла с регулируемой высотой для 
переключения между сидением и 
стоянием приносит многочислен-
ные преимущества для здоровья 
и производительности».

Noa почти полностью изготов-
лен из натуральных материалов с 
каркасом из твердого европейско-

го дуба, который доступен в нату-
ральном или темно-сером цвете.

Вертикальная белая под-
ставка скрывает электрообору-
дование и все силовые кабели, 
которые подключены к консоли, 

спрятанной на нижней стороне 
столешницы.

Его компактный дизайн позво-
ляет использовать его в различ-
ных помещениях, в том числе в 
небольших городских квартирах и 
коммерческих помещениях, тре-
бующих адаптируемой мебели.

По материалам Dezeen 

БРИТАНСКИЙ ДИЗАЙНЕР СОЗДАЛА МОДУЛЬНУЮ 
МЕБЕЛЬ ИЗ АРМАТУРЫ

СТОЛ NOA ОТ BENCHMARK — 
РЕГУЛИРУЕМЫЙ ПО ВЫСОТЕ 
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ПРОМДИЗАЙНЕР, ГЛАВА МАЛЕНЬКОГО БЮРО JONGERIUSLAB И АРТ-ДИРЕКТОР VITRA. ВЫПУСКА-
ЕТ СОБСТВЕННЫЕ ПРОДУКТЫ И КОЛЛЕКЦИИ ДЛЯ КЛИЕНТОВ, СРЕДИ КОТОРЫХ ФАБРИКИ ROYAL 
TICHELAAR MAKKUM, VITRA И ОБЪЕДИНЕНИЕ DROOG DESIGN. ЕЕ ВЫСТАВКИ УСТРАИВАЛИ МУЗЕЙ 
ДИЗАЙНА В ЛОНДОНЕ, МУЗЕЙ СОВРЕМЕННОГО ИСКУССТВА В НЬЮ-ЙОРКЕ, МУЗЕЙ ДИЗАЙНА КУПЕР 
ХЬЮИТТ, ГАЛЕРЕИ KREO (ПАРИЖ) И MOSS (НЬЮ-ЙОРК). ПРЕПОДАВАЛА В АКАДЕМИИ ДИЗАЙНА В 
ЭЙНДХОВЕНЕ (1998–2004), ИМЕЕТ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ ПРЕМИИ И НАГРАДЫ. 

ХЕЛЛА ЙОНГЕРИУС — САМАЯ
МОЩНАЯ КАРТА В ДИЗАЙНЕРСКОЙ 
КОЛОДЕ ГОЛЛАНДИИ
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Хелла Йонгериус родилась в 1963 году, изучала 
индустриальный дизайн, потом работала в группе 
Droog Design, участие в которой и принесло ей ран-
нюю славу. Следуя общей концепции Droog Design, 
Хелла трудилась над созданием резиновых цветоч-
ных ваз, ставших в своё время настоящей сенсацией. 
В 2000-м Йонгериус оставила группу, чтобы заняться 
самостоятельным творчеством. Хелла возглавляет 
собственную студию Jongeriuslab (Лаборатория Йон-
гериус) в Роттердаме. Главный принцип, которому 
она не изменяет на протяжении всей своей деятель-
ности, — каждодневный эксперимент. Дерево, не-
опрен, резина, керамика, стекло — по воле Хеллы все 
эти материалы объединяются в самые неожиданные 
комбинации, причём, её интересует эксперимент как 
таковой. Её цель — скорее, не продукт, а процесс. «Я 
понимаю дизайн как поиск», — говорит Йонгериус.

Ей дизайн представляется чистым искусством, 
без привычной прикладной составляющей. Её творе-
ния никогда не ставились на поточное производство. 
Многие разработки Хеллы выпускались в ограничен-
ном количестве знаменитыми фирмами (Maharam, 
Swarowski и Hermes). А иные её объекты совершенно 
уникальны и находятся в музеях и частных коллекциях 
по всему миру.

Кто-то из критиков сравнил покупку её изделий с 
походом на лондонский рынок Бороу. Она вновь де-
лает ремесленничество модным. Сочетая современ-
ность со стариной, Хелла создаёт предметы обихода 
и мебель, которые захотят передавать по наследству. 
Хелла Йонгериус имитирует вышивку крестом, «рас-
шивает» вазы, к диванам пришивает пуговицы боль-
шими небрежными стежками, а к скатертям — тарел-
ки, в одни тарелки укладывает фигурки животных, 
другие кладёт в печь до образования трещин, имити-
рующих почтенный возраст.

Создавая объект, Хелла детально изучает его исто-
рию, классификацию и символическое значение. Раз-
рабатывая коллекцию для Нюмфенбургской фарфоро-
вой мануфактуры, Хелла Йонгериус нашла в архивах 
фабрики огромное количество изобразительных моти-
вов, цветочных узоров и пигментов и поместила старин-
ный дизайн известной мануфактуры в новый контекст.

 Как говорит о Хелле Йонгериус её соотечествен-
ник, дизайнер Юрген Бей (Jurgen Bay): «Есть такой в 
Голландии потрясающий дизайнер — Хелла Йонгери-
ус. Она как раз умеет доводить до массового произ-
водства свои тонкие, нежные, остроумные вещи. Хел-
ла Йонгериус измучивает производителя по каждой 
мелочи так, что получается все как надо».

Трепетное отношение Хеллы Йонгериус к вещам и 
старине отразилось и в созданном ею проекте «иде-
альный дом», представленном на кельнской выставке 
IMM Cologne в 2005 году. Недостроенный, заключён-
ный в леса, дом напоминал архив. Блошиный рынок 
соседствовал с фамильными ценностями, работы 
других дизайнеров с её собственными, произведения 
искусства с кухонными принадлежностями, но все — 
через перегородку. И внутри каждого сектора — пол-
нейшая гармония, каждый оформлен в своём стиле, 
каждый раз в новом. Единым остаётся красный цвет, в 
оттенках которого зрителю предлагается найти своё 
видение того или иного раздела архива.

Звание «Дизайнер года» — не первый почётный 
титул Хеллы Йонгериус. Она — лауреат множества 
почётных конкурсов, «Дизайнер года» на Salon du 
Meuble-2004 во Франции.

Хелла Йонгериус дарит нам эклектику самой высо-
кой пробы. Знает материалы, декоры, техники. Умеет 
не только думать головой, но и работать руками. 

Хелла здорово выглядит в белых резиновых сапо-
гах а-ля деревенские кирзачи и в кружевной юбке а-ля 
нижнее белье. Своенравная голландка почти двадцать 
лет готовит отличные коктейли. Например, давным-
давно смешивает дело с бездельем: еще в 2001 году 
по заказу нью-йоркского Музея современного искус-
ства (МоМА) сделала проект My Soft Office — кровать 
со встроенным компьютером и ячейкой для пиццы в 
клавиатуре. Умеет спаривать офисные стулья с кри-
нолинами (декоративные объекты Office Pets, Vitra), 
а дичь и снедь с посудой так, чтобы на фарфоровой 
тарелке красовались упитанные улитки, бегемоты и 
зайчики (Animal Bowls. Nymphenburg).
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Считается, что голландские дизайнеры — балов-
ни судьбы. Во-первых, потому что соотечественники 
воспринимают их затеи серьезно и готовы покупать 
даже керамику, пришитую к скатерти (голландский 
дизайн всегда мыслил себя искусством). Во-вторых, 
местные чиновники охотно тратят госбюджеты на 
выставки сумасшедших ваз, кресел, столов и предо-
ставляют талантам огромные мастерские и бывшие 
фабрики даром.

Хелла Йонгериус, пожалуй, самая мощная карта в 
дизайнерской колоде Голландии. Она одна известна 
почти так же, как все участники группы Droog Design, с 
которой долго сотрудничала. Отучившись в Академии 
дизайна в Эйндховене, энергичная Хелла не металась 
по студиям больших мастеров, а сразу организовала 
собственную — Jongeriuslab.

Она сохраняет независимость, вызывая уважение 
коллег и оттачивая стиль. Не замечена в проходных 
проектах и коммерческой халтуре. Ее поклонником 
стал известный куратор дизайна Дидье Кржентовски 
(парижская Galerie Kreo), который сделал ей не одну 
персональную выставку: а уж удивлять Хелла умеет. 
Чего только стоят столы-гибриды с огромными, за-

лезающими на столешницы лягушками или черепахи, 
поддерживающие блюда для кофейных посиделок.

В 2012 году Йонгериус разработала дизайн сало-
на и кресел бизнес-класса для Boeing 747 голланд-
ского перевозчика KLM и продалжает с ним сотруд-
ничество. В 2013 году совместно с Ремом Колхасом 
обновила лаунж-зоны и залы ожиданий делегаций в 
штаб-квартире ООН в Нью-Йорке.

Столики Gemstone. 2013. Galerie Kreo. 67 x 38 x 45 см. 
Galerie Kreo

Стол Frog (Natura Design Magistra). 2009. Орех. 120 x 210 x 105 см. Museum Boijmans Van Beuningen, Роттердам
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Штаб-квартира ООН в Нью-Йорке. Обновленные лаунж-зо-
ны. 2013. Мебель Vitra. 
Мебель для обновления Салона делегатов – бар и галерея 
с панорамным окном, компания VItra. 

Посуда, пришитая к скатерти и составляющая с ней 
единый рисунок

Инсталляция «Цветовая машина» для швейцарской компа-
нии Vitra в Милане, во время Миланской недели дизайна

Animal Bowls, Nymphenburg. Фарфор, ручная работа

«Я ЗА БОГАТСТВО МАТЕРИАЛОВ И ВНИМАНИЕ К 
МЕЛОЧАМ. СОЮЗ МЕЖДУ МАССОВЫМ ПОТОКОМ 
И РЕМЕСЛЕННЫМ КАЧЕСТВОМ ВОЗМОЖЕН, 
И Я ЗНАЮ, КАК ПОЖЕНИТЬ ТРАДИЦИИ С 
НОВЫМИ ТЕХНОЛОГИЯМИ. СТАРАЮСЬ 
ДУМАТЬ ТОЛЬКО О ТЕХ ВЕЩАХ, КОТОРЫЕ 
ЗАХОЧЕТСЯ ПОЛЮБИТЬ, ВЗЯТЬ В СЕМЬЮ И 
РАЗДЕЛИТЬ С НИМИ ДОЛГУЮ ЖИЗНЬ». 
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В 2016 году она сделала масштабную инсталля-
цию «Цветовая машина» для швейцарской компании 
Vitra в Милане, во время Миланской недели дизайна.

 «Цветовая машина» — палитра оттенков и тканей 
из Библиотеки цветов и материалов (Vitra’s Colour and 
Material Library). С 2008 года Хелла Йонгериус сотруд-
ничает с Vitra в качестве арт-директора по выбору цве-
тов и материалов, обновляя классику дизайна и выби-
рая эксклюзивные ткани и кожу для новых коллекций.  

«Концепт основан на четырех природных стихиях: 
красной, огненной, зеленой и темной, — рассказыва-
ет Йонгериус. — Библиотека — это живой организм, 
в котором нет статических цветов, и все предельно 
быстро меняется».

Четыре вращающихся волчка на полу символизи-
руют четыре контрастные цветовые палитры: от яр-
ко-красной до землисто-серой. Под потолком под-
вешены девять разноцветных колес, составленных из 

деталей мебели Vitra, в числе которых хиты ХХ века: 
основание стола, спроектированного французским 
модернистом Жаном Пруве, и стул американцев 
Чарльза и Рэй Имз.

 
Если вам все время хочется делать что-то необыч-

ное, подвесить, например, подушку к потолку или по-
ставить диван лицом к стене, делайте! Вы в хорошей 
компании. 

 Хелла Йонгериус никогда бы не стала дизайнером, 
если бы думала о мнении окружающих. Ее работы — 
бесконечный поиск и постоянный контраст. 

Известная компания DROOG, занимающаяся де-
кором, тут же оценив новаторство, предложила со-
трудничество. Резиновые вазы, которые разработала 
дизайнер, стали сенсацией.

 
Кресло Worker и диван Polder, спроектированные 

для компании VItra, сотрудничество с которой у Хел-
лы Йонгериус многолетнее и постоянное, произвели 
впечатление на жюри журнала Wallpaper. Они назвали 
ее лучшим мебельным дизайнером года.

«Меня интересует массивная мебель, сделанная 
на заказ, — объясняет Хелла Йонгериус философию 
своего искусства, — она хранит память о человеке, 
который создал вещь. Деревянные предметы дарят 
нам уют, упрямую честность, понимание дома. Мы 
испытываем к ним доверие. Когда они рядом, нам 

Чем больше граней у предмета, тем больше оттенков цвета
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спокойно, это позволяет наслаждаться покоем и те-
плом. Почему инновации связаны исключительно с 
высокими технологиями и пластиком?».

 С тыльной стороны диваны украшены разноо-
бразными пуговицами и выпущенными наружу нитка-
ми. Хелла считает, что эти несовершенства придают 
вещи индивидуальность. Ей удалось добиться, что и 
производители, и потребители признали и оценили 
личностный характер ее работ.

Кресло Worker, на первый взгляд, производит впе-
чатление самодельного. Но это и является целью ра-
боты дизайнера. Хелла Йонгериус пытается стереть 
границы между массовым производством и предме-
тами ручной работы. 

 «Я старалась работать как столяр, для которого 
на первом месте удобство использования изделия 
и эргономика». Передняя часть кресла — кубическая 
форма в практичной обивке, она переходит в массив 
дерева. Декоративная ткань на спинке выглядит как 
одежда рабочего, но это яркая удобная практичная 
подушка, которая поддерживает нижнюю часть спи-
ны. Подлокотники подчеркивают мягкую структуру 
дерева.

 Хеллой Йонгериус были специально спроектиро-
ваны стол с полусферой, для защиты работающего 
человека от шума. И удобный для передвижения стул.  
Особое внимание стоит обратить на фарфоровый за-
навес.

 
Хелла Йонгериус резко изменила свою жизнь 

в 2008 году. Все, что было раньше, — престижные 
конкурсы, в том числе «Дизайнер года» на Salon du 
Meuble-2004 во Франции, персональные выставки в 
Музее дизайна Лондона, Музее дизайна Vitra, работа 
в ведущих компаниях мира, таких как Vitra, Maharam 
(интерьерный текстиль), фарфоровая мануфактура 
Royal Tichelaar Makkum, национальный голландский 
авиаперевозчик KLM и даже IKEA, — забыто. Она рас-
пустила свое загруженное заказами бюро и пере-
ехала из родного Роттердама в Берлин. Сказала, что 
хочет сосредоточиться на индивидуальной работе и 
исследованиях в области материалов. Будем ждать, 
что еще преподнесет нам женщина, для которой не-
обыкновенное и шокирующее — родная стихия.

По материалам интернет-изданий

Напольная подушка-пуф Bovist, Vitra. 2005. Текстиль, вы-
шивка Homework c картины «Кружевница», 1665, Я. Вермера 
Делфтского
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ВЫСТАВКИ, ЯРМАРКИ

26 – 31 января 2021 г.
I MOB – 2021.  ISTANBUL FURNITURE FAIR

Турция, Стамбул
Международная выставка мебели
www.cnrimob.com

16 – 19 февраля 2021 г.
SIBBUILD — 2021. FORUM RUSSIA — 2021

Новосибирск, ВК «Новосибирск Экспоцентр»
Международная строительно-интерьерная выстав-
ка в Сибири
www.novosibexpo.ru 

18 – 21 марта 2021 г.
CHINAINTERNATIONALFURNITUREFAIR (GUANGZHOU) 
PHASE 1 — 2019

Китай, Гуанчжоу, Guangzhou Chinese Import & 
Export Commodities Complex Pazhou (GICEC)
Международная торговая выставка мебели для дома
www.ciff.furniture

28 марта – 31 марта 2021 г.
CHINAINTERNATIONALFURNITUREFAIR (GUANGZHOU) 
PHASE 2 — 2021

Китай, Гуанчжоу, Guangzhou Chinese Import & 
Export Commodities Complex Pazhou (GICEC)
Международная мебельная выставка (комплекту-
ющие и компоненты)
www.ciff.furniture

30 марта – 02 апреля 2021 г.
MOSBUILD – 2021

Москва, ЦВК «Экспоцентр»
Международная выставка строительных и отде-
лочных материалов
www.mosbuild.com

07 – 10 апреля 2021 г. 
UMIDS — 2021

Краснодар, ВКК  «Экспоград Юг»
Международная выставка мебели, материалов, 
комплектующих и оборудования для деревообра-
батывающего и мебельного производства
www.umids.ru

13 – 15 апреля 2021 г.
MEBELEXPO UZBEKISTAN — 2021

Узбекистан, Ташкент, НВК «УзЭкспоцентр»
Международная выставка «Мебель и технологии 
производства»
www.mebelexpo.uz

13 – 15 апреля 2021 г.
МЕБЕЛЬ. & ИНТЕРЬЕР – 2021

Минск, Белоруссия, ВУП «Экспофорум»
Международная выставка мебели и интерьера
www.expoforum.by

15 – 18 апреля 2021 г. 
СВОЙ ДОМ — 2021

Новосибирск, ВК «Новосибирск Экспоцентр»
Выставка инженерного оборудования и матери-
алов для строительства и обустройства коттеджа 
или загородного дома
www.sibhouseexpo.ru

21 – 24 апреля 2021 г.
IZBUSHKA! СТРОИТЕЛЬСТВО.

ДЕРЕВООБРАБОТКА — 2021

Челябинск, ДС «Юность»
Выставка о коттеджном строительстве, мебели и 
деревообработке
www.uralbuild.com

04 – 07 мая 2021 г.
INTERZUM — 2021 

Кельн, Koelnmesse
Ведущая международная выставка комплектующих 
для производства мебели и дизайна интерьера.
www.interzum.com

20 – 23 мая 2021 г.
ЛЕСДРЕВТЕХ — 2021

Минск, Футбольный манеж
Международная специализированная выставка-
ярмарка
www.belexpo.by

27 – 29 мая 2021 г.
КРЫМ. МЕБЕЛЬ. ИНТЕРЬЕР — 2021

Крым, Симферополь, «Форум. Крымские выставки»
Специализированная выставка мебели, фурниту-
ры и комплектующих
www.expoforum.biz

03 – 06 июня 2021 г.
АРХ МОСКВА — 2020

Москва, Гостиный двор, ул. Ильинка, д. 4
Международная выставка архитектуры и дизайна
www.archmoscow.ru

ГРАФИК ВЫСТАВОК МЕБЕЛЬНОЙ
ПРОМЫШЛЕННОСТИ РОССИИ,
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07 – 10 июня 2021 г.

МИР СТЕКЛА  — 2021

Москва, Экспоцентр

Международная выставка стеклопродукции, тех-

нологий и оборудывания для изготовления и об-

работки стекла

www.mirstekla-expo.ru

16 – 19 июня 2021 г.  

МЕБЕЛЬ И ИНТЕРЬЕР —  2020

ЛЕС И ДЕРЕВООБРАБОТКА —  2021

Алматы, Казахстан, ВЦ «Атакент»

Ведущие казахстанские проекты, посвященные ме-

бельной и деревообрабатывающей промышленности

www.mebelexpo.kz

31 августа – 03 сентября 2021 г.
ЭКСПОДРЕВ — 2021

Красноярск, МВДЦ «Сибирь», ВК «Красноярская 
ярмарка»
Деревообрабатывающая специализированная вы-
ставка
www.krasfair.ru

05 – 10 сентября 2021 г.
ISALONI — 2021

Италия, Милан, Fiera Milano
Международная выставка мебели, дизайна, осве-
щения
www.salonemilano.it

08 - 10 сентября 2021 г.
SIBWOODEXPO 2021

Братск, СибЭкспоЦентр
Международная выставка оборудования, техноло-
гий, материалов и продукции лесозаготовитель-
ной, деревообрабатывающей промышленности и 
деревянного домостроения
www.sibexpo.ru

14 – 16 сентября 2021 г. 
HEIMTEXTIL RUSSIA.DIGITAL — 2021 

Москва, МВЦ «Крокус Экспо»
Международная выставка домашнего текстиля и 
тканей для оформления интерьера
www.heimtextil-russia.ru

15 – 18 сентября 2021 г. 
МЕБЕЛЬНЫЙ ФОРУМ — 2021

Минск, Футбольный манеж
Международная специализированная выставка-
ярмарка
www.belexpo.by

21 – 24 сентября 2021 г.
ЭКСПОМЕБЕЛЬ-УРАЛ И LESPROM-URAL 
PROFESSIONAL — 2020

Екатеринбург, ВЦ «Екатеринбург-ЭКСПО»
Ведущая в Уральском регионе международная 
специализированная выставка мебели, оборудо-
вания, комплектующих и технологий для её произ-
водства.
www.expoural.com

27 сентября - 01 октября 2021 г.
LIGNA – 2021

Ганновер, Германия
Международная специализированная выставка-
ярмарка
www.ligna.de

09 – 13 октября 2021 г.
INTERMOB — 2021 

Турция, Стамбул
Международная выставка компонентов для мебели
www.intermobistanbul.com

12 – 15 октября 2021 г.
SICAM – 2021

Италия, Порденоне, «Pordenone Fiere»
Международная специализированная выставка 
комплектующих для производства мебели
www.exposicam.it

22 – 26 ноября 2021 г.
МЕБЕЛЬ — 2021

Москва, ЦВК «Экспоцентр»
Международная выставка
www.meb-expo.ru

30 ноября – 03 декабря 2021 г.
WOODEX — 2021

Москва, МВЦ «Крокус Экспо»
Международная выставка оборудования 
www.meb-expo.ru

И ДЕРЕВООБРАБАТЫВАЮЩЕЙ
СНГ И МИРА на 2021 г.



http://www.sbweek.ru


http://www.mirstekla-expo.ru


http://www.svoidom-expo.ru
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БЕСПЛАТНО 
— по предприятиям и частным лицам, занятым в про-

изводстве, поставках, оптовой и розничной торговле 
мебелью, комплектующими, сырьем и материалами в 
Новосибирске и городах Сибирского региона. Система 
специализированной доставки в городах: Омск, Томск, 
Бийск, Барнаул, Кемерово, Красноярск, Новокузнецк, 
Хабаровск,Владивосток, Тюмень,Челябинск, Екатерин-
бург, Иркутск.

— на ITE «Сибирская Ярмарка» и мебельных яр-
марках городов Сибири, Урала и Дальнего Востока;

— в Новосибирске журнал выкладывается для бес-
платного распространения более чем на 60 пред-
приятиях, специализирующихся на производстве и 
продаже фурнитуры, комплектующих, материалов и 
мебели.

Система специализированной доставки в г. 
Новосибирске: «БИС-Курьер» ул. Герцена, 12, 
тел.: (383) 217-69-67

Макеты подаются в файлах CorelDraw 9.0 (5.0-
13.0 — допускаются), Adobe Illustrator 5.0-11.0, *.EPS, 
*.AI, шрифты переведены в кривые (Convert to curves), 
разрешение импортированных изображений не ниже 
240 dpi для цвета (не ниже 240 dpi для ч/б), верхняя 
граница 400 dpi (редуцируйте — resample — при ее 
превышении). 

Для макетов в цвете — все импортированные изо-
бражения до импорта в файл Corel Draw должны иметь 
формат CMYK.

При подаче макетов в TIFF, PSD — формат CMYK, 
разрешение — для цветных макетов — 300 dpi, для 
черно-белых — 400 dpi (допускается не ниже 300 dpi). 
Для макетов в формате JPG устанавливайте мини-
мальную степень сжатия.

Вы можете отправить макет на наш e-mail или FTP-
сервер.

Последний срок подачи рекламы в номер — 
до 18:00  за 10 дней до дня выхода номера.

Объем и размещение Цена (1 номер, руб.)

1-я полоса (лицевая обложка) 84 000

2-я полоса (2-ая сторона обложки) 42 000

3-я полоса (обложка) 29 500

4-я полоса (последняя обложка) 48 000

вкладка — 1 полоса 29 000

вкладка — 1/2 полосы 14 800

вкладка — 1/4 полосы 8 900

Эксклюзивный блок перед содержанием 1полоса 32 000

Фиксированное место +10%

ТРЕБОВАНИЯ к размещению материалов и размеры рекламных модулей

ВАЖНО: в цветных макетах на расстоянии 8–10 мм 
от каждого края — не включать текст и существенные 
элементы изображения (под обрез уходит 5–3 мм).

Для справки:
В статьях (1 полоса) примерно 4500–5000 знаков 

без пробелов (2–10 абзацев);   5200–5800 (2–10 абза-
цев) знаков  с пробелами.

ЦВЕТ
(включено поле под обрез)
Обложка — 223*303
1/1 — 213*303 верт.
1/2 — 213*150 гориз.
1/2 — 303*105 верт.
1/4 — 105*150 верт.

По всем вопросам обращайтесь к менеджерам или в редакцию тел./факс (383) 352-35-05, e-mail: mebel@х1.ru
Тел. редактора (383) 21-44-333 (мобильный), e-mail: sveta@х1.ru

РАСПРОСТРАНЕНИЕ ИЗДАНИЯ

РАСЦЕНКИ на размещение рекламы в 2020 году
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ЗАЯВКА ДЛЯ ПОДПИСКИ НА ЖУРНАЛ «МЕБЕЛЬЩИК СИБИРИ»

НАИМЕНОВАНИЕ ОРГАНИЗАЦИИ

АДРЕС ДЛЯ КУРЬЕРСКОЙ ДОСТАВКИ

РОД ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

ТЕЛЕФОН

ФАКС

ОТВЕТСТВЕННОЕ ЛИЦО

ПЕРИОД ПОДПИСКИ

Бланк необходимо выслать по факсу (383) 352-77-29 или на e-mail: mebel@x1.ru 

Стоимость одного экземпляра журнала 180 руб. (НДС вкл.)

В городах Омск, Томск, 
Бийск, Барнаул, Кемерово, 
Красноярск, Новокузнецк 
доставка журнала курьер-
ской службой осущест-
вляется бесплатно.

ЗДЕСЬ МОЖНО ПОЛУЧИТЬ ЖУРНАЛ «МЕБЕЛЬЩИК СИБИРИ» БЕСПЛАТНО

Monticelli-sib  Мира,54 335-12-03

Аристо Сибирь Владимировская, 11а, к. 2  363é78é15

Бином, ООО Журинская, 80/1 223-85-77

Борисов, ИП 1-я Ельцовка, 1 225-19-59

Глобал, ГК Фабричная, 41/1 303-42-90

Глобал, ГК Ватутина, 99/2, блок В1 230-20-25

Джокер Сибиряков-Гвардейцев, 51/3 335-73-77

Командор Оловозаводская, 25 (территория 
ДОК) 22-77-961

Ламитекс Петухова, 69, к. 10 335-82-99

Макмарт ул. Немировича-Данченко, 130/1 314-79-99

Мастерсиб, ООО Большая, 278 364é44é93

МДМ-Комплект Большая, 256-б 227-79-38

Мебельная 
фурнитура-Н С.-Гвардейцев, 49/6 357-24-64

Мир кухни Серебренниковская, 23 218-11-27

Модерн-купе Сибиряков-Гвардейцев, 49/2 353-52-13

МТФ Кривощековская, 15 363-98-16

Ноис Дуси Ковальчук, 1, к. 4 230-21-80

Ноис Ватутина, 99Н6 352-39-57

Первая фабрика 
фасадов, ООО Бетонная, 4 328-00-79

Пласетас, ООО Мира, 54а, корп. 2. 328-38-51

Рауфф 2-я Станционная, 46Г 362-18-99

Сибирский партнер Ватутина, 38 352-87-30

Сибирь, МФ Бетонная, 6 353-05-05

Т.Б.М.-Сибирь Б. Хмельницкого, 113 363-55-05

ТД "Томлес" 2-я Станционная, 44 362-20-62

Томские мебельные 
фасады Бетонная, 12 362-17-69

Торговый мир Сибиряков-Гвардейцев, 49/3, к. 6 291-87-65

Торгсиб, ООО Тайгинская, 3 272-22-25

Улгран ТД Бетонная, 12 235é98é98

Уралплит, ООО Толмачёвское шоссе, 47А, корп. 2 209-59-59

Фортуна, ООО Мира, 54а, корп. 2. 344-97-06

Хеттих Рус Петухова, 69, к.1 342-24-34

Центр мебельной 
фурнитуры Советская, 64 236-25-97

Центр мебельной 
фурнитуры Мира, 63а, корп. 17 361-13-38

Центр мебельной 
фурнитуры Планетная, 30, корп. 3 278-72-37

Эжва-Сибирь Тюменская, 18 399-00-50

Хеттих Рус Петухова, 69, к.1 342-24-34

Центр мебельной 
фурнитуры Советская, 64 236-25-97

Центр мебельной 
фурнитуры Мира, 63а, корп. 17 361-13-38

Центр мебельной 
фурнитуры Планетная, 30, корп. 3 278-72-37

Центр мебельной 
фурнитуры Планетная, 30, корп. 3 278-72-37

Эжва-Сибирь Тюменская, 18 399-00-50

Кемерово (3842)

Monticelli-sib Баумана, 6 - 12 яч., 2 эт.
38-07-44, 

8-913-298-
43-33

Аристо Сибирь Абызова, 12а 49-65-95

Модерн-купе Володарского, 18 452-352

Мелькин Ю. Ф., ИП Угловая, 129 75-38-77

Центр мебельной 
фурнитуры Карболитовская, 1/1, 1 эт. 39-61-86

Барнаул (3852)

АрсеналПлит Петухова, 35/а 275-54-24

Комплекс-Барнаул Автотранспортная, 49/1 46-76-86

МДМ-Комплект Северо-Западная, 15 77-99-39

Стайлком, ООО Красный Текстильщик, 12 37-96-86

Центр мебельной 
фурнитуры Малахова, 177Е 504-150

Томск (3822)

Комплекс-Томск Пролетарская, 38В 900-699

Томлесдрев 2-ой поселок ЛПК, д. 111, стр. 16 723-071

Томские мебельные 
фасады пр-т Фрунзе, 119 "е" 545-150

Иркутск (3952)

Фурнитура Люкс Челябинская, д. 26, к. 5 50-33-77

Красноярск (391)

МакМарт Шахтеров, 61, стр. 3 234-70-20
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